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URC LESTE MINEIRO 2 

ÍNTEGRA DA ATA DA 98ª REUNIÃO ORDINÁRIA, REALIZADA EM 12/12/2013 3 

 4 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – senhoras e senhores boa tarde, 5 

peço aos senhores conselheiros que tomem seus lugares, por favor, pra que nós possamos iniciar 6 

a 98ª Reunião Ordinária da Unidade Regional Colegiada do Leste Mineiro nessa data de 12 de 7 

dezembro de 2013 com a execução do Hino Nacional Brasileiro. Mais uma vez boa tarde a todos 8 

e a todas, senhoras e senhores, é com satisfação que estamos aqui hoje em Governador Valadares 9 

pra nossa última reunião do ano de 2013, um ano bastante difícil ne, Maria Helena, muito 10 

trabalho ne, muitas dificuldades que nós enfrentamos durante esse ano de 2013, mas chegamos 11 

aqui a essa reunião com certeza de que nós teremos um ano de 2014 bastante produtivo também, 12 

e com bastante trabalho obviamente, e com melhores resultados, trago um abraço aqui do nosso 13 

secretário-adjunto Dr. Danilo Vieira Júnior, presidente dessa URC, e quero dizer que está aqui 14 

comigo a Dra. Geisiane Lima e Silva, que é Diretora de Controle Processual da SUPRAM Leste, 15 

e aí eu passo a palavra à Maria Helena, pra que faça as devidas apresentações, a partir de hoje ela 16 

prestará assessoria jurídica a essa URC e fará a coordenação dos trabalhos da equipe jurídica da 17 

SUPRAM. Maria Helena, SUPRAM Leste – boas tarde senhoras e senhores, é com muita alegria 18 

que nós aqui estamos para dar início a 98ª Reunião Ordinária do COPAM Leste, e com muito 19 

carinho nós os recebemos aqui, também queremos apresentar, por gentileza, Gesiane, nossa nova 20 

diretora de Controle Processual, Gesiane Lima e Silva, está aí pra nos auxiliar, colaborar com 21 

nossos processos e tornar a nossa SUPRAM cada dia melhor, gostaria de chamar também a essa 22 

mesa, com devida autorização do nosso presidente, o diretor da Agência Metropolitana Vale do 23 

Aço, Dr. Tales Coelho Alves, por gentileza, Dr. Tales, seja bem vindo a nossa URC, sejam todos 24 

conselheiros bem vindos, vou aproveitar também nesse momento para desejar a todos um Feliz 25 

Natal, Boas Festas, que o ano 2014 seja muito melhor do que esse, que tudo aquilo que nós 26 

idealizarmos seja concluído, talvez não com a singeleza da nossa idealização, mas com a garra 27 

da nossa vontade, do nosso ímpeto de mudar essa região, uma região tão sofrida que merece de 28 

todos nós um carinho especial (falhas na gravação) a região leste pra aquilo que ela foi criada 29 

naturalmente com o rio maravilhoso, uma bacia hidrográfica sem igual, uma topografia ímpar, 30 

vamos transformar a nossa região na melhor região pra se viver, o governo de Minas teve um 31 

lema, Transformar Minas num Melhor Lugar pra se Viver, e nós temos o nosso, transformar a 32 

região leste no melhor lugar pra se viver, então contamos com todos vocês conselheiros, 33 

comunidade, agentes públicos, sociedade civil, nossos queridos técnicos de regiões diversas, essa 34 

é a nossa proposta pra 2014, Transformar a região Leste no melhor lugar pra nós vivermos, 35 

sejam bem vindos, um bom Natal e um bom 2014, que Deus nos abençoe. Leonardo Sorbliny 36 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata – muito obrigado Maria Helena, nossa querida 37 

Superintendente Regional aqui da leste; Dr. Tales eu passo a palavra ao senhor. Tales Coelho 38 

Alves, diretor da Agência Metropolitana do Vale do Aço – senhor presidente Leonardo, senhores 39 

e senhoras, conselheiros e conselheiras, prefeita anfitriã Elisa, Maria Helena da SUPRAM, os 40 

nossos anfitriões a Rosane, e o presidente também da FIEMG Regional do Vale do Aço, Luciano 41 

Araújo, Rosane que aqui nos recebem, eu gostaria de cumprimentar a todos em nome do governo 42 

do estado, tenho aqui a honra de representar o governador Antônio Anastásia, Secretário de 43 

Gestão Metropolitana Cristiano Silveira, e trago essa mensagem de que nós acreditamos muitos 44 

nos trabalhos profícuos, que esse conselho aqui desenvolve, terá hoje o tema dos mais 45 

importante na agenda Brasil porque trata do desenvolvimento do Leste Mineiro de Minas Gerais, 46 
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hoje os gargalos logísticos que nós enfrentamos a falta de interesse das empresas pela nossa 47 

região a cada dia aumentam as dificuldades econômicas e com elas diversas dificuldades que 48 

advêm dessas dificuldades econômicas que e a questão da família de cada um, do emprego, além 49 

disso nosso apelo hoje também é pela vida, a necessidade de se iniciar uma obra tão 50 

desacreditada por anos e que a oportunidade o momento nos permite e nos da à grandeza de 51 

analisar e de estarmos cooperando nesse trabalho que hoje de acordo com os anúncios do 52 

governo federal, do trabalho de acompanhamento depende apenas da aprovação dessa casa, 53 

dessa colégio, dessa assembléia aqui deliberativa, então nós acreditamos e confiamos que esses 54 

trabalhos vão saber conciliar as necessidades e as, e os desejos de incremento de alterações com 55 

também a urgência de cita a obra tão necessária a vida de todos nós, a vida de Minas, a vida dos 56 

mineiros como um todo, então é com isso que eu agradeço ao presidente essa manifestação e 57 

trago aqui a confiança do governo de Minas que os trabalhos dessa tarde certamente ficarão pra 58 

história de, não só de Minas Gerais mais no nosso Brasil inaugurando finalmente autorizando o 59 

início de uma obra tão esperada por todos nós e tão necessária para o Brasil, muito obrigado. 60 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – Dr. Tales, muito obrigado por 61 

suas palavras, é uma satisfação te-lo aqui conosco hoje compondo a mesa. Quero cumprimentar 62 

também a nossa prefeita municipal que algum a há algum tempo não a via e demais cidadãos 63 

demais presentes, equipe da SUPRAM, nossos colegas ai da SISEMA a todos muito boa tarde, 64 

vamos então dar início a nossa pauta propriamente dito passo ao item 3- comunicado ao 65 

conselheiros e assuntos gerais, aberta a palavra. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - eu 66 

queria informar aos senhores conselheiros, até fiz menção na nossa última reunião que haveria 67 

um congresso internacional realizado em Bogotá na Colômbia da rede latino americana do 68 

Ministério Público Ambiental, a rede ela sempre seleciona alguns assuntos pros seus congressos, 69 

um dos assuntos la relacionados desse ano, desse congresso que se passou foi a questão de 70 

hidroelétricas e a rede ela editou um livro sobre a atuação do Ministério Público na América 71 

Latina e hidroelétrica e esse livro ele ta, eu vou, ainda não recebemos a versão impressa aqui no 72 

Brasil mas o livro já há uma versão eletrônica disponível no site da rede latino americana, o site 73 

e www.mpambiental.org, então o site www.mpambiental.org, e eu tive a felicidade de colaborar 74 

com outros dois colegas na coordenação desse grupo de trabalho de hidroelétricas que foi 75 

encerrado com o lançamento desse livro la em Bogotá, o próximo evento vai ser na Costa Rica 76 

em 2014 vai ter o foco a questão da fauna, da fauna silvestre e da proteção ao mar, serão os dois 77 

temas principais do próximo evento, obrigado. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente 78 

Zona da Mata - muito obrigado Dr. Leonardo. Wilson Starling, SEDE - boa tarde a todos, eu 79 

também não poderia de deixar de manifestar aqui hoje, eu acho que a titulo até de exemplo ainda 80 

mais com a presença da ilustre presença da prefeita, São Gonçalo do Rio Abaixo essa semana 81 

atrasada pagou novamente aos produtores rurais quantia pela conservação e preservação das 82 

nascentes, eu acho que isso e muito importante dizer isso mesmo porque a água é a vida, e de 83 

mais a mais tem proporcionado a todos aqueles produtores rurais até quem não conseguem ter 84 

uma produtividade grande na fazenda ou no sítio conseguindo assim receber uma quantia até 85 

para o fim de ano, vamos dizer assim, e isso fruto de um fundo municipal atrelado a receita de 86 

CEFEM, então eu acho que além de ter em São Gonçalo um fundo de desenvolvimento 87 

econômico com base na arrecadação do CEFEM tem-se tambem um fundo de desenvolvimento e 88 

preservação do meio ambiente com fruto também com a mesma fonte de receita, então eu acho 89 

que não podemos deixar de registrar essas coisas porque o exemplo é bom e tem sido muito bom 90 

pra nossa cidade preservar as nascentes e eu acho que isso é um fundamento nosso e ainda mais 91 

do COPAM, então e esse o comunicado e mais uma vez aproveitando então aproveitando a 92 

oportunidade eu desejo a todos um Feliz Natal e um Prospero Ano Novo já que não vai ter festa 93 

pra nos Maria Helena ta muito pão dura, mais fica pra próxima e o Agostinho Silveira, 94 

Alexandre Silveira, a ta e você trabalha na secretaria do Alexandre? Ah, então beleza, seja bem 95 



 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM 
Secretaria Executiva 

 

Página 3 de 32 

vindo. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - muito bem senhores, mais 96 

alguém? Não temos mais nenhum comunicado? Temos aqui dois conselheiros que eu 97 

pessoalmente não conheço, eu não sei se e a primeira vez dos senhores, gostaria que os senhores. 98 

E a segunda, então, com certeza foi a sua outra vinda, não contou aqui com a minha presença, 99 

não sei se foi recente ou se foi já mais tempo, provavelmente senhor Vander me substituiu aqui 100 

na reunião de setembro e a senhora também, e a terceira vez. Conselheiros então bem vindos eu 101 

não realmente não me recordo dos senhores, mais nós contamos com a colaboração e com a 102 

participação efetiva de cada um, passo ao item 4- Exame das atas das 96ª reunião ordinária de 17 103 

de setembro de 2013 e 97ª reunião ordinária de 22 de outubro de 2013, material disponibilizado 104 

no site da (falha na gravação), alguma observação? Conselheiro Ângelo. José Ângelo Paganini, 105 

Fundação Relictos - bom na ta nº 85ª na linha 23 ta escrito la, muito forte. Leonardo Sorbliny 106 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - perdão conselheiro, qual ata? José Ângelo Paganini, 107 

Fundação Relictos - na 85ª. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - bom 108 

conselheiro nós estamos deliberando a 96ª e 97ª. José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - lá ta 109 

a 85ª também. Ta disponível la no site. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da 110 

Mata - mas ela não foi pautada, não foi pautada, nos podemos colher a sua solicitação aqui e 111 

depois trazer a votação. José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - bom tudo bem, eu gostaria 112 

que, eu gostaria que fizesse uma correção porque tem um, pelo menos o que está escrito nas 113 

linhas 118 a 121 e na linha 126, ta dito, ta afirmando la que eu fiz uma afirmação no nesse 114 

Conselho que de maneira alguma fui eu que fiz essa afirmação, certo, então eu gostaria que 115 

fizesse uma retificação. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - na 85ª e 116 

isso? José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - na 85ª. Leonardo Sorbliny Schuchter, 117 

Superintendente Zona da Mata - 85? Ela provavelmente já foi votada, mais eu peço a Maria 118 

Helena que providencie aí a retificação de acordo com o que está sendo solicitado. José Ângelo 119 

Paganini, Fundação Relictos - na linha 118 a 121 e na linha 126 ta falando uma afirmação aí que 120 

não foi eu com certeza que fiz essa afirmação, eu gostaria que se possível que isso fosse 121 

corrigido. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ok, com relação à 96ª e 122 

a 97ª alguma observação? Também? José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - sim na linha, na 123 

97ª não e isso? Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - sim. José Ângelo 124 

Paganini, Fundação Relictos - eu queria uma substituição na linha 89, ta escrito lá, “Eu fui 125 

instituído”, gostaria que mudasse la que “foi instituído”, ata que eu estou falando e a 96º reunião 126 

aquela referência anterior ta. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – a 127 

anterior e a 96ª ou a 85ª? José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - 95ª. 95. Leonardo Sorbliny 128 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - 95ª, 95, ok, e 97ª também tem uma correção, ok. 129 

José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - isso. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente 130 

Zona da Mata - mais nós vamos votar aqui a 96ª e a 97ª, mais alguma observação? Não havendo 131 

eu coloco em votação, ok, aqueles que estiverem de acordo com a redação de ambas as atas 132 

permaneçam como estão; APROVADAS. Peço agora a atenção dos conselheiros para a leitura 133 

dos itens de pauta que serão objeto de deliberação dos processos propriamente ditos, começo a 134 

leitura pelo item 6 já que o item 5 é objeto de retorno de vistas e será tratado num segundo 135 

momento, aqueles que tiverem eventuais pedidos de destaque ou pedido de vista, por favor, se 136 

manifestem nesse momento. Item 6 - Processo administrativo para exame de licença prévia; 6.1- 137 

Prefeitura municipal de Mutum- retificação do rio São Manuel; Canais para drenagem, aterro 138 

e/ou área de reciclagem de resíduos classe A da construção civil e ou áreas de triagem; Mutum-139 

MG; processo administrativo nº 29383/2011/001/2012- classe 5; apresentação SUPRAM Leste 140 

Mineiro; Destaque do Ministério Público. Item 7 - Processos Administrativos para exame da 141 

Licença Prévia concomitante com a Licença de Instalação: 7.1 GS Souto Engenharia Ltda. - 142 

CGH Cedro - Barragens de geração de energia hidrelétrica - Santa Efigênia de Minas/MG - 143 

PA/Nº 09616/2011/001/2011 - Classe 3. Apresentação: Supram LM.  Algum destaque? Sem 144 
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destaque. Destaque da SUPRAM; Ok. Item 7.2 - Serviço Autônomo de Água e Esgoto - SAAE - 145 

ETE Santos Dumont - Interceptores, Emissários, Elevatórias e Reversão de Esgoto, Tratamento 146 

de Esgoto Sanitário - Governador Valadares/MG - PA/Nº 25746/2013/001/2013 - Classe 3. 147 

Apresentação: Supram LM. Destaque da SUPRAM solicitado anteriormente e destaque da 148 

Procuradoria tambem. Item 8 - Processo Administrativo para exame da Licença de Instalação: 149 

8.1 Departamento Nacional de Infra-Estrutura de Transportes - DNIT/381 - MG Sub-Trecho: 150 

Km 450 (Int.MG 020) – Km 143,61 (Int.Br 116/MG) - Implantação ou Duplicação de Rodovias, 151 

Pavimentação e/ou Melhoramentos de Rodovias, Aterro e/ou Área de Reciclagem de Resíduos 152 

Classe A da Construção Civil e/ou Áreas de Triagem - Governador Valadares/MG - PA/Nº 153 

01323/2007/003/2011 - Classe 6. Apresentação: Supram LM. Algum destaque? Destaque da 154 

Procuradoria e da Fundação Relictos. Item 9- Processo Administrativo para exame da Licença de 155 

Instalação Corretiva: 9.1 Prefeitura Municipal de João Monlevade - Estação de Tratamento de 156 

Esgoto - ETE Cruzeiro Celeste - Interceptores, emissários, elevatórias e reversão de esgoto, 157 

tratamento de esgotos sanitários - João Monlevade/MG - PA/Nº 12066/2010/003/2011 - Classe 158 

3. Apresentação: Supram LM.  Algum destaque? Destaque da Procuradoria Geral de Justiça. 159 

Item 10 - Processo Administrativo para exame da Licença de Operação: 10.1 Rede HG 160 

Combustíveis Ltda. - Posto Revendedor - Frei Inocêncio/MG - PA/Nº 10259/2010/002/2013 - 161 

Classe 5. Apresentação: Supram LM.  Algum destaque? Sem destaque. Item 11- Processo 162 

Administrativo para exame da Licença de Operação para Pesquisa Mineral: 11.1 Mínero - 163 

Metalúrgica Sabinópolis Ltda. - Lavra a céu aberto sem tratamento ou com tratamento a seco, 164 

minério de ferro para pesquisa mineral, posto de abastecimento - Sabinópolis/MG - PA/Nº 165 

26466/2011/001/2013 DNPM: 832370/2005 - Classe 1. Apresentação: Supram LM. Algum 166 

destaque? Destaque da Procuradoria Geral de Justiça. Item -12. Processo Administrativo para 167 

exame da Licença de Operação Corretiva: 12.1 Débora Barroso Mourão - ME - Abate de animais 168 

de médio e grande porte (suínos, bovinos) - Sabinópolis/MG - PA/Nº 01001/2003/005/2013 - 169 

Classe 3. Apresentação: Supram LM. Algum destaque? Sem destaque. Item 13- Processos 170 

Administrativos para exame de Prorrogação de Prazo de Validade da Licença de Instalação: 13.1 171 

Vale S.A. - PDE IV - Pilhas de rejeito e estéril - Catas Altas/MG - PA/Nº 00312/1996/040/2009 172 

- Classe 6. Apresentação: Supram LM.  173 

 174 

Algum destaque? Sem destaque. Item 13.2- SPE Cachoeira Grande Energia S.A. - PCH 175 

Cachoeira Grande - Barragem de geração de energia - Hidrelétrica - Santa Maria do Suaçuí/MG - 176 

PA/Nº 00330/2005/002/2008 - Classe 5. Apresentação: Supram LM. Algum destaque? Destaque 177 

da Procuradoria Geral de Justiça. Item 13.3- Construtora Queiroz Galvão S.A. - PCH Cachoeira 178 

da Fumaça - Barragem de geração de energia - Hidrelétrica - Coroaci/MG - PA/Nº 179 

13030/2007/002/2008 - Classe 3. Apresentação: Supram LM. sse item será retirado de pauta a 180 

pedido da SUPRAM, assim como tambem será tirado de pauta o item 13.4 que é referente à 181 

Construtora Queiroz Galvão S.A. - PCH Retiro - Barragem de geração de energia - Hidrelétrica - 182 

Coroaci/MG - PA/Nº 05039/2008/002/2008 - Classe 5. Apresentação: Supram LM. Portanto os 183 

itens 13.3 e 13.4 estão sendo neste momento retirados de pauta, nós tivemos (falha na gravação). 184 

Sem nenhum destaque, apenas o item 10 - Processo Administrativo para licença de operação; 185 

10.1- Redes HG Combustíveis LTDA. Deixa eu ver se temos algum inscrito aqui pela rede HG, 186 

não, não temos, então eu coloco em votação, item 10.1, aqueles que estiverem de acordo com o 187 

parecer único da SUPRAM permaneçam como estão. APROVADO. Item 13 - Processo 188 

administrativo para exame de prorrogação de prazo de validade da licença de, perdão; 12 189 

também Processo administrativo para exame de operação corretiva. 12.1- Débora Barroso 190 

Mourão croempresa; Também não temos nenhum inscrito, coloco então em votação; Aqueles 191 

que estiverem de acordo com o parecer único da SUPRAM permaneçam como estão, 192 
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APROVADO. E finalmente item 13- Processo administrativo para exame de prorrogação de 193 

prazo de validade da licença de instalação. 13.1- Vale S.A PDE 4; Temos inscrito, quer se 194 

manifestar? Pessoa inscrita pela Vale, Cristiane. Não? Ok. Então em votação, aqueles que 195 

estiverem de acordo com o parecer único da SUPRAM permaneçam como estão, APROVADO. 196 

Muito bem senhores, vamos agora ao item 5 que foi objeto de pedido de vistas pelos 197 

conselheiros José Ângelo Paganini, representante da Fundação Relictos e Glautiery Paiva 198 

representante da FIEMG.  Item 5 - Processo Administrativo para exame da Licença Prévia 199 

concomitante com a Licença de Instalação - Concedida “Ad Referendum”: 5.1 Departamento de 200 

Estradas de Rodagem do Estado de Minas Gerais - DER/MG - Rodovia MG 320/LMG 760 - 201 

Trecho entre BR 262 - Cava Grande - Pavimentação e melhoramentos de rodovias. - 202 

Timóteo/MG - PA/Nº. 09043/2010/001/2010 - Classe 3. Apresentação: Supram LM. Com a 203 

palavra os conselheiros que solicitaram vistas, José Ângelo Paganinida Fundação Relictos e 204 

Glautiery Paiva que não está presente, mais será representado pela conselheira Denise em nome 205 

da FIEMG. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - senhor presidente, embora eu não tenha 206 

pedido vista esse processo ele não vai poder ser votado hoje na pauta, ele vai ter que ser retirado 207 

da pauta, eu informo porque, eu tava esperando aqui pra vê se eu recebia por e-mail uma decisão 208 

judicial assinada, mais eu não a recebi, eu trouxe a decisão de qualquer forma, ela está disponível 209 

já no site do TJ, até que eu tenho uma cópia, essa decisão ela e autêntico, ela foi de fato extraída 210 

do site do TJ, o Ministério Público ele ajuizou uma ação a cerca desse procedimento de 211 

licenciamento e nessa ação ele pediu uma liminar pra que ele fosse retirado de pauta entre outras 212 

questões todas elas deferida pela Dra. Lilia Marciel Santos que é Juíza de Direito em BH, então 213 

ela determinou impor abstenção da presidência da Unidade Regional do Conselho Estadual de 214 

Política Ambiental contra a inclusão do referido processo administrativo em pauta, o julgamento 215 

até efetivo da Resolução de mérito no feito principal, determinar ao Departamento Estadual de 216 

Estradas e Rodagens que suspenda imediatamente as obra iniciadas até que haja decisão judicial 217 

final na ação principal e suspensão das licenças, licenças prévia e de instalação concedidas “ad 218 

referendum” pelo presidente do COPAM, eu queria até pedir a SUPRAM, essa decisão, ela de 219 

fato foi proferida ontem, mais só hoje que nós tivemos acesso, agora a pouco minutos, ainda não 220 

recebi a cópia escaneada do feito com a assinatura da juíza, mais eu queria até pedir que além da 221 

retirada de pauta que ela fosse disponibilizada por e-mail para todos os conselheiros, pra que 222 

todos nós possamos ter noção do inteiro teor do caso. Leonardo Sorbliny Schuchter, 223 

Superintendente Zona da Mata - essa versão assinada vai chegar pro senhor ainda hoje? 224 

Leonardo Castro Maia, Ministério Público - acredito que sim, até recebi a informação que já teria 225 

sido envida, mais eu acessei o e-mail agora e não estava aqui, mas acredito que até o final da 226 

reunião nos teremos a decisão assinada, de qualquer forma essa decisão ela está disponível no 227 

site do Tribunal de Justiça pelo número dos autos, se alguém quiser confirmar a edição da 228 

decisão basta acessar o site do TJ e vai verificar que de fato ela foi proferida nesses termos. 229 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - muito bem, trata-se do processo 230 

2557158/56.2013 em que é requerente o estado de Minas Gerais e o requerido o estado de Minas 231 

Gerais e a natureza da ação e uma cautelar incidental com pedido de liminar, temos aqui o inteiro 232 

teor da decisão com um relatório e a fundamentação e a conclusão é a seguinte, eu vou fazer a 233 

leitura Dr. Leonardo pra fim de registro, ok, _ Suposto defiro pedido da liminar na formulado 234 

pelo Ministério Público de Minas Gerais para determinar; 1- Suspensão das licenças prévias e de 235 

instalação concedidas “ad referendum” pelo COPAM; 2- Retirada do processo administrativo de 236 

licenciamento ambiental nº 09043/2010/001/2010 da pauta da 98ª Reunião Ordinária da Unidade 237 

Regional Colegiada; 3- Impor abstenção da presidência da Unidade Regional Colegiada Leste 238 

Mineiro do Conselho Estadual de Política Ambiental, quanto a inclusão do referido processo 239 

administrativo em pauta e julgamento até a efetiva resolução de mérito no feito principal; 4- 240 

Determinar ao Departamento Estadual de Estradas e Rodagens DEER que suspenda 241 
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imediatamente as obras iniciadas até que haja decisão judicial final na ação principal, intime-se 242 

os requeridos em regime de urgência para que cumpram o inteiro teor deste deciso de forma 243 

imediata, expeço o ofício destinado aqui para os mencionados fins, citem-se os réus para as 244 

cautelas de estilo, Belo Horizonte 11 de dezembro de 2013; Assina Dra. Lilia Marciel Santos, 245 

Juíza de Direito. Diante dessa determinação judicial obviamente cabe a nós o seu efetivo 246 

cumprimento, não abstante a falta ainda da devida intimação, mais obviamente diante dos 247 

elementos aqui trazidos nós não teremos, não temos condições de colocar o processo em 248 

julgamento; Vamos aguardar Dr. Leonardo que até o final da reunião se possível chegue a via 249 

assinada ou eventualmente que algum oficial de justiça nos intime oficialmente. Leonardo Castro 250 

Maia, Ministério Público - senhor presidente, a um ensejo devendo até o colega, o senhor Wilson 251 

Starling pegando a decisão, eu diria pros conselheiros que essa decisão ela foi basicamente, ela 252 

se fundamentou nos seguintes fatos que foram constatados no procedimento do Ministério 253 

Público; a 1ª questão foi a dispensa regulador ambiental que foi substituído ai por um estudo 254 

mais simplificado que é a URCA, a questão da não comprovação da viabilidade ambiental em 255 

razão de risco de ali naquele local que o parque estadual do rio Doce que existe espécies que 256 

estão em extinção e essas espécies elas poderão ficar em risco se não houver um manejo 257 

adequado com travessias, estruturas para que elas possam fazer a travessia pela estrada, outra 258 

questão foi a ameaça a mata atlântica, por que nós não sabíamos ali, até então não  sabemos 259 

algumas informações a cerca da vegetação e a questão do fracionamento do licenciamento 260 

ambiental, eu lembro aqui aos colegas que há um outro procedimento de licenciamento em 261 

tramite num segundo trecho dessa rodovia e aí pra esse segundo foi exigido um estudo de 262 

impacto ambiental que seria o estudo adequado pra ser realizado em do o trecho, então esse 263 

fracionamento também foi levantado nessa ação, finalmente a questão da licença de referendo, a 264 

licença de referendo foi dada pelo secretário de estado, ai tem uma série de questionamentos a 265 

cerca dessa forma de licença, mais especialmente em razão dos fundamentos da licença, um 266 

deles e que seria pra evitar a época das chuvas e nós estamos justamente agora entrando na época 267 

de chuvas, então seriam fundamentos que de repente não encontrariam ai um reflexo na 268 

realidade, então basicamente são esses os elementos pelos quais até vendo os questionamentos 269 

da nossa última reunião nós resolvemos ajuizar a ação prontamente pra evitar que o mal fosse 270 

causado, porque a obra já está sendo realizada com a licença “ad referendum” antes que o 271 

conselho tivesse deliberado a obra já tinha sido iniciada, inclusive esse foi um dos fundamentos 272 

pra o secretario da a licença de fundamento, ele falo: “Oh! Da a licença de fundamento porque a 273 

obra já se iniciou”; Então nós entendemos que esse não seria um argumento de acordo com a 274 

proteção da fauna especialmente o parque estadual do rio doce que eu não sei se os senhores tem 275 

conhecimento a cerca do parque, mais o parque e o primeiro parque estadual, o primeiro parque 276 

do estado de Minas Gerais ele e o nosso “wellowstone” o nosso primeiro parque criado no 277 

mundo e esse e o primeiro criado em Minas, um dos primeiros do Brasil e é um  parque 278 

realmente especial em termos de fauna e flora é a maior riqueza em termos de mata atlântica do 279 

estado de Minas Gerais, maior floresta, então há todo um cuidado uma atenção pra que isso seja 280 

compatibilizado na estrada com a proteção a essa rica fauna e flora ok, obrigado. Wilson 281 

Starling, SEDE - eu quero dizer que eu acho que já estamos diante de uma decisão judicial, 282 

decisão judicial não se discute no processo, mais uma coisa que eu quero deixar bem claro que 283 

eu conheço a região e sei da importância dessa estrada para aquela região pro desenvolvimento 284 

daquela região e a interligação entre o Vale do Aço e Goiabal, Dionísio e essas outras cidades, 285 

então eu acho muito importante essa estrada, espero que não seja só um efeito protelatório, sou 286 

contra atropelamentos também, mas por outro lado a gente espera seja decidido isso daí o mais 287 

breve possível para que nos possamos estar aqui votando e votando uma estrada que é atendendo 288 

a população daquela região, muito obrigado. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente 289 

Zona da Mata - ok conselheiro Wilson obrigado, vamos então por força da decisão judicial 290 
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retirar o item 5 da pauta da 98ª reunião ordinária da URC do Leste Mineiro e vamos aguardar 291 

também o envio da intimação que chegara oportunamente e ai o estado poderá apresentar a sua 292 

defesa. Item 6 - Processo Administrativo para exame de licença previa. 6.1- Prefeitura municipal 293 

de Mutun; retificação do rio São Manuel; Canais pra drenagem; Aterro e ou área de reciclagem 294 

de resíduos classe A da construção civil e ou áreas de triagem; Mutun- MG; PA 295 

nº29383/2011/001/2012 Classe 5; Apresentação SUPRAM Leste Mineiro, destaque do 296 

Ministério Público, com a palavra. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - senhor 297 

presidente, o que me chamou atenção aqui foi a dispensa do estudo de impacto ambiental em 298 

razão da previsão existente no inciso 7 do artigo 2º da resolução CONAMA 1 de 186 vi até uma 299 

menção a cerca desta dispensa no próprio parecer e eu queria saber da SUPRAM informações 300 

sobre isso, porque foi dispensado, se não seria melhor exigir um estudo de impacto ambiental tal 301 

como determina essa norma, quais seriam isso, porque no parecer nos fala que ele foi 302 

dispensado, mais não se esclarece porque da dispensa. Leonardo Sorbliny Schuchter, 303 

Superintendente Zona da Mata - ok, SUPRAM, por favor. Wesley, SUPRAM Leste - boa tarde a 304 

todos, no final do histórico os dois últimos parágrafos houve uma informação da data em que foi 305 

deferido pela SGRAE, pela SEMAD, pela Subsecretaria de Gestão e Regularização Ambiental 306 

Integrada à alteração de EIA/RIMA pra RCA e PCA, mais o procedimento ele foi contemplado 307 

em uma vistoria prévia na área até a época fomos eu e o Patrik que já não (falha na gravação) e 308 

foi feito um parecer técnico em relação aos estudos que o empreendedor apresentou solicitando a 309 

dispensa, lá é uma área que, deixa eu mostrar pela página do parecer; Pedro faz o favor de 310 

mostrar a página 6 desse parecer eu acho que talvez esclarece um pouco mais a, bom o que é a 311 

idéia principal do projeto, não sei se todos conseguiram aí talvez visualizar o trecho a ser 312 

proposto a canalização ele vai pegar o rio Mutun a onde ele corta o município de Mutun e o rio 313 

José Pedro que e esse rio que tem o formato meio andrante no sentido oeste, leste/norte na 314 

verdade pela foto, então o quê que  acontece, é uma área divisão a área urbana em alguns 315 

determinados tempos de recorrência algumas cheias naquela curva final do rio ela tem, ali tem 316 

uma elevação, aconteço, como eu vou dizer, geo-morfológico local, a água ela não tem uma 317 

possibilidade de esperçao, então ela retorna nessa parte de baixada onde tem um campo de 318 

futebol e imunda parte do centro de Mutun, então ela e uma área urbana, uma divisão de uma 319 

área urbana com uma propriedade rural, essa propriedade rural, vocês poderão ver até pelas fotos 320 

ao final do parecer ela é submetida teoricamente ao uso de pastagem, ela não tem, fato é que até 321 

o processo de intervenção ambiental que nesse caso  permanece sobre estado até LI, não haverá 322 

necessidade de supreçao de vegetação nem se que de árvores isolada somente em intervenção em 323 

APP pelo fato de se tratar de uma canalização, então avaliando o contexto da condição social em 324 

relação a área ocupação já submetida ao local a equipe técnica da SUPRAM entendeu mediante a 325 

apresentação dos estudos que o empreendedor o fez anteriormente que haveria a possibilidade, 326 

no entanto submetido ao procedimento que foi remetido à SGRAE e nesse caso foi aprovado 327 

pela subsecretaria de Gestão e Regularização Ambiental Integrada, que é o que nós citamos na 328 

data do último, último parágrafo do histórico do processo. Leonardo Sorbliny Schuchter, 329 

Superintendente Zona da Mata - conselheiro a explicação da SUPRAM. Leonardo Castro Maia, 330 

Ministério Público - não, porque o que foi determinante pra SGRAE dispensar o estudo, isso não 331 

ficou claro, o fato de já terem sido realizado os estudos pro empreendedor não ter um custo 332 

adicional, eu não entendi essa, é porque a SGRAE ela essa questão já deveria ter sido decidida na 333 

SUPRAM ou ela normalmente todo requerimento desse modelo passa pela SGRAE, passa. 334 

Wesley, SUPRAM Leste - o que a SUPRAM faz é mediante a solicitação do empreendedor um 335 

estudo prévio apresentado com relatório técnico inclusive com ART do profissional que o 336 

elaborou, a gente vai ao local e avalia mediante o contexto do local para o projeto se haveria ou 337 

não aquela possibilidade técnica, mais a dispensa ela não ta atrelada a um ato, por exemplo de 338 

chancela da SUPRAM, especificamente da equipe técnica ou da superintendente, ela é 339 
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chancelada pela subsecretaria de Gestão e Regularização Ambiental Integrada. Leonardo Castro 340 

Maia, Ministério Público – entendi, outra dúvida, não me esclareceu muito, mais eu já estou com 341 

uma outra dúvida que eu acho que seria interessante a SUPRAM, eu ouvi que consta no parecer 342 

a intervenção em APP, mais eu não vi referência à compensação por intervenção, a compensação 343 

em razão a CONAMA 369 e aí eu fiquei também com dúvida porque, porque não tem a, está 344 

antropizada, qual seria. Wesley, SUPRAM Leste - a motivação é até o fato de a constante na 345 

capa do processo, que o processo de intervenção ambiental 2188/2012 ele permanece sobrestado, 346 

porque nós não poderíamos autorizar uma intervenção ambiental em etapa de licença prévia, 347 

então ele apresenta o estudo, nós avaliamos o contexto da intervenção, mas eu só poderia 348 

estabelecer a condicionante mediante a autorização concedida, nesse caso concedida a licença 349 

prévia, no entanto a intervenção ambiental propriamente dita fica sobrestada até a autorização da 350 

LI, porque não haveria o que se fala, porque em qualquer tipo de intervenção autorizada em 351 

etapa de viabilidade ainda, teria que ser atestado pelo COPAM para que se passasse para a etapa 352 

subseqüente que seria a autorização pra intervenção com a conseqüente condicionante de 353 

compensação florestal por intervenção em APP. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - 354 

bem senhor presidente, eu gostaria de requerer vistas dos autos pra ver o parecer da SGRAE, par 355 

ter conhecimento dos termos que foi dispensada o estudo de impacto ambiental. Leonardo 356 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, é possível fazer explanação desse 357 

parecer aqui neste momento? Não está digitalizado. Apenas a título de esclarecimento 358 

conselheiro Leonardo e demais conselheiros, em algumas situações entendi-se né, o 359 

empreendedor entendi que não há, não haverá significativo impacto ou significativa degradação 360 

nos termos em que a constituição estabelece pra exigência do EIA/RIMA e aí há solicitação da 361 

dispensa que tem que ser avaliada técnica e juridicamente, lembrando a todos da Resolução 362 

CONAMA 237 la no artigo 3 parágrafo único, prevê a possibilidade de outros estudos da própria 363 

dispensa da EIA/RIMA, desde que constatada a inexistência de significativo impacto, então o 364 

que a equipe técnica da SUPRAM fez foi ir ao local diante da solicitação feita pela prefeitura 365 

municipal e verificar se haveria ou não o significativo impacto ensejador do EIA/RIMA e 366 

certamente pela dispensa que houve a equipe concluiu que não, não haveria o significativo 367 

impacto, a significativa degradação dado o contexto já estabelecido e a tramitação interna e 368 

justamente essa, a equipe faz uma análise diante a solicitação do empreendedor essa análise ela e 369 

remetida a subsecretaria que fundamentada no parecer da SUPRAM faz a sua própria avaliação 370 

obviamente e aí a subsecretária tem condições de decidir se é o caso de dispensa ou não, ou seja, 371 

é óbvio que não havendo o significativo impacto a possibilidade dessa dispensa ocorrer nos 372 

termos da Resolução CONAMA 237 e por outro lado se o significativo impacto ficar de fato 373 

constatado aí sim o órgão jamais poderia dispensar o EIA/RIMA já que ele é elemento essencial 374 

nessas situações, agora eu pergunto ao senhor se seria possível pra eliminar a dúvida com relação 375 

aos fundamentos que levaram a essa dispensa,  se seria possível fazer essa explanação aqui pra 376 

nós, enfim, podermos deliberar, se a questão que motivou o pedido de vista é somente essa, é 377 

possível nós elucidarmos aqui esses pontos.  378 

Leonardo Castro Maia, Ministério Público - a questão seria essa mesmo, discordo que em alguns 379 

casos havendo o significativo impacto conforme diz a Resolução 237 possa ser dispensado o 380 

estudo de impacto ambiental, por outro lado considerando que a Resolução CONAMA 1/86 ela 381 

exemplificou quais seriam os casos de significativo impacto e ali naquele rou ela teria criado 382 

uma presunção legal de que há significativo impacto, porque o conceito de significativo impacto 383 

é um conceito normativo, é um conceito que cabe interpretação e pra diminuir esse espectro de 384 

discricionariedade do administrador a Resolução CONAMA de 1/86 diz que algumas hipóteses, 385 

aquelas que ela relaciona seriam de significativos impactos e entre elas consta esse caso de 386 

retificação, eu confesso que quando eu vi 560 m lineares de curso d‟água em questão pra 387 

retificação, área total de intervenção de 5 hectares e dessa parte um percentual significativo 388 
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localizado em APP eu entendi que, eu fiquei com dúvida de fato, e eu to me fiando no que diz a 389 

resolução CONAMA 1/86, naturalmente se houve uma deliberação da SGRAE no sentido 390 

diverso de que isso não é de significativo impacto eu queria conhecer os termos dessa 391 

deliberação pra saber se eu me coloco de acordo com ela, ou se eu continuo baseando a posição 392 

na Resolução CONAMA 1/86, essa é a minha dúvida. Leonardo Sorbliny Schuchter, 393 

Superintendente Zona da Mata - sim, sim, é  uma questão que envolvi duas leituras, duas 394 

interpretações distintas da Resolução CONAMA, a 1º que é defendida pelo Ministério Público 395 

no sentido de que o artigo 1º criou uma presunção absoluta de significativo impacto daquelas 396 

atividades listadas e outro entendimento também defendido por uma boa parte da doutrina de que 397 

aquela presunção é relativa e que cabe no caso concreto uma avaliação do órgão, então existem 398 

esses dois posicionamentos, ambos respeitáveis e que até o momento não são conciliáveis, 399 

digamos assim, mais a linha que é adotada pelo órgão ambiental no sentido que a presunção ela 400 

relativa e cabe sim a análise do caso concreto e a análise ocorreu com todo o rigor inclusive com 401 

vistoria. Wilson Starling, SEDE - sargento me ajuda aí, no parecer em 10/08/2012 mediante o 402 

protocolo de nº tal, o empreendedor solicita a alteração do EIA/RIMA para apresentação de RCA 403 

e PCA sendo o pedido deferido pela subsecretaria de Gestão e Regularização Ambiental da 404 

SEMAD, olha essa questão de caso de presunção, presunção juristanto, não e isso, eu tenho 405 

muitos anos que eu estudei isso mais tem alguma coisa nesse sentido, ao que parece essa questão 406 

tem que se discutir, se for realmente a presunção da lei nós não temos como fugir dela, mais eu 407 

acredito que seja mais uma questão de presunção por senilidade em razão de que constou 408 

naquela época e tal, porque eu não acredito que a secretaria o subsecretário de Regularização 409 

Ambiental fosse deferir um pedido que estivesse em desacordo com a legislação, então eu 410 

pediria ao Dr. Leonardo aí que fizesse uma análise mais criteriosa, nós estamos no fim de ano 411 

(falha na gravação) que precisa ser feita la, então eu faço um apelo a vossa excelência para que 412 

analise com mais carinho essa situação em razão disso. Vamos ouvir a SUPRAM, muito 413 

obrigado. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - senhor presidente, colegas, eu vou analisar 414 

de fato a questão, eu vou pedir vista, eu acho melhor porque como disse o colega a questão tem 415 

uma controvérsia e pelo índice de lembrança agora eu me recordo de um caso pelo menos em 416 

que o tribunal entendeu que a presunção é legal, o caso dos empreendimentos agropecuários com 417 

mais de 1000 hectares, é um caso pelo menos que eu me lembre agora em que o tribunal 418 

entendeu que é necessário que a relação da resolução CONAMA 1/86, então pra que a gente 419 

tenha a segurança, inclusive pro próprio empreendedor, próprio município fazer a questão com 420 

segurança, com tranqüilidade eu vou pedir vista, analiso e me posiciono na próxima reunião, 421 

obrigado. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, então ele vai 422 

insistir no pedido, pois não Wesley. Wesley, SUPRAM Leste - na verdade assim, não querendo 423 

desfazer do pedido de vistas, mais eu só queria ressaltar que foi fundamentado no artigo 3º da 424 

CONAMA 237, que ele ressalta sobre a possibilidade do órgão dispensar e exigir outros estudos 425 

ao empreendedor em função de características justamente pontuais, então o procedimento que foi 426 

seguido intitulado pela SGRAE foi que sempre que houvesse esse tipo de necessidade fosse 427 

realizada uma vistoria prévia no local, com os estudos que o empreendedor apresenta mediante 428 

relatório técnico que fosse encaminhado um parecer técnico a SGRAE pra que a mesma pudesse 429 

avaliar e não ficasse, vamos dizer assim, a cargo da SUPRAM ou da equipe interdisciplinar 430 

dispensa (falha na gravação) no artigo 3º da CONAMA 237 e o parecer, o parecer técnico ele 431 

está aqui, eu não sei se vai, como eu já pedi vista não vai fazer diferença não. Leonardo Sorbliny 432 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - o conselheiro vai insistir no pedido de vista e 433 

portanto a vista esta deferida com relação ao item 6.1- Prefeitura municipal de Mutun, vista para 434 

a Procuradoria Geral de Justiça; Mais algum conselheiro acompanha? Item 7- Processo 435 

administrativo. 436 
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Denise Bernardes Couto, FIEMG - senhor presidente. Leonardo Sorbliny Schuchter, 437 

Superintendente Zona da Mata - pois não. Denise Bernardes Couto, FIEMG - eu acompanho a 438 

vista. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – acompanha, Ok. Denise 439 

Bernardes Couto, FIEMG - eu queria aproveitar e fazer um pedido, eu não fiz antes, mais vou 440 

ver se faço agora, se a gente pudesse fazer a inversão de pauta tendo em vista o item 8 - Processo 441 

administrativo para exame da licença de instalação do DNIT, tendo em vista obter análise desse 442 

processo, se o conselho concordar. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata 443 

– é conselheira, nós temos mais dois itens pra discussão antes de chegarmos ao item 8, eu acho 444 

que, um com destaque da SUPRAM e o outro com destaque da SUPRAM e da Procuradoria, 445 

obviamente nós não sabemos quanto tempo vai demorar, mais pergunto aos senhores 446 

conselheiros se há interesse nessa alteração da pauta ou se não a necessidade. Mais alguém 447 

acompanha a conselheira Denise aqui, por favor se manifeste. Não, ok, temos mais dois itens 448 

antes de chegarmos no processo do DNIT. Item 7 - Processo Administrativo para exame de 449 

licença prévia concomitante com a licença instalação. 7.1- GS Souto Engenharia LTDA, CGH 450 

Cedro, destaque da SUPRAM. Renato, SUPRAM Leste - o anexo 1 da condicionante, no item 7 451 

o valor da área da compensação está, foi incorreto, eu vou falar agora o tamanho da área, 452 

apresentar proposta para cumprimento da compensação florestal de que trata DN COPAM nº 453 

73/2004 de acordo com a lei federal nº 11.428 de 2006 perante o escritório regional Rio Doce 454 

RD do IEF que contemple o mínimo de 0,92 hectares por intervenção do bioma mata atlântico 455 

mediante apresentação do requerimento constante no anexo 1 e 2 do portaria IEF nº 99 de 2013 456 

deverá se apresentar na SUPRAM o protocolo do respectivo requerimento o prazo continua o 457 

mesmo, 60 dias. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, vamos então 458 

proceder essa correção, mais algum ponto? Não havendo temos aqui um inscrito, quer se 459 

manifestar sobre o processo? Não quer se manifestar, então eu coloco em votação; Item 7.1- GS 460 

Souto Engenharia LTDA, CGH Cedro, aqueles que estiverem de acordo com o parecer único da 461 

SUPRAM com retificação feita aqui pela nossa equipe permaneçam como está, APROVADO. 462 

Denise Bernardes Couto, FIEMG - presidente, quero apenas fazer uma, um destaque na decisão 463 

ao posicionamento da Entidade, a FIEMG é a favor pelo deferimento da (falha na gravação) em 464 

relação ao empreendimento, entretanto gostaríamos de votar contra a condicionante nº 6 que diz 465 

respeito a compensação ambiental da Resolução CONAMA 369 por intervenção em APP, uma 466 

vez que o novo código florestal e a nova lei florestal mineira que a lei 20.922, mais precisamente 467 

o seu artigo 11 não prevêem mais a compensação por intervenção em APP devidamente 468 

autorizada pra empreendimento devidamente autorizados como os de utilidades públicas, por 469 

exemplo, que e onde se enquadra esse caso, quando a intervenção e legal as normas determinam 470 

apenas a recuperação da área e não a compensação, então a gente quer deixar, quero deixa isso 471 

registrado em ata, somos a favor do processo, votamos a favor do processo, mais contra a 472 

condicionante nº 6. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - a SUPRAM 473 

quer se manifestar com relação a essa condicionante? Feito o registro então conselheira? Pois 474 

não. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - primeira dúvida que eu fiquei, nós votaríamos a 475 

retirada na seqüência da condicionante? Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da 476 

Mata - não ela votou contrariamente a condicionante, a favor do processo. Leonardo Castro 477 

Maia, Ministério Público – a, era apenas um registro. Ela votou a favor. Eu só queria registrar 478 

aqui, lembrar que a competência regulamentar do CONAMA ela num, não tem nascedouro nela 479 

apenas no código florestal, ela tem a artigo 6º, inciso 2 e 8º do inciso 7º da lei 6938/81 que 480 

dispõe que o CONAMA pode regulamentar as normas e tratar de padrões e etc e tal. Eu acho que 481 

essa questão ela ta implícita na norma por causa da Constituição Federal, porque se você vai 482 

praticar um dano ambiental é razoável que você tenha que pelo menos mitigá-lo e compensá-lo, 483 

pelo menos mitigá-lo e compensá-lo, então quando a lei fala, a lei (falha na gravação), fala a le, 484 

a resolução CONAMA, mais a resolução CONAMA baseada na lei de Política Nacional de Meio 485 
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Ambiente, expressamente com base nesses dispositivos que eu mencionei, quando ela fala que há 486 

necessidade de compensar e de mitiga ela ta falando de alguma coisa que decorre da própria, 487 

próprio sistema de meio ambiente, de precaução, de proteção, de defesa do meio ambiente, se eu 488 

vou praticar um dado eu faço uma compensação pra aquele dano que eu pratiquei, eu acho que 489 

isso e razoável é uma solução assim equilibrada, eu não acho o fato do texto do novo código 490 

florestal não mencionar expressamente compensação nesse dispositivo tenha afastado primeiro a 491 

eficácia da resolução CONAMA, porque ela não foi ditada com base apenas no código florestal e 492 

segundo e mais importante do que isso a necessidade da compensação, por sinal é o próprio novo 493 

código florestal que fala que todo ele está baseado no desenvolvimento sustentável, está baseado 494 

na defesa do meio ambiente, no meio ambiente pras presentes e futuras gerações, então tudo isso 495 

dando a indicar que se nós formos praticar algum ato que vá acusar algum dano, algum prejuízo 496 

ainda que seja licito, ainda que seja autorizado nós temos que adotar cuidados para mitigar, ou 497 

seja, diminuir os danos e quando não for possível ou ainda sendo possível mitigar também 498 

compensá-lo de alguma outra forma, se não a gente só vai roer, roer, roer, roer e uma hora não 499 

vai sobrar mais nada pra roer, é justamente o principio do desenvolvimento sustentável que e 500 

antagônico a essa idéia, ele fala que nós temos que fazer de um jeito  que as coisas continuem 501 

existindo pros nossos filhos, pros nossos netos, pros bisnetos, pras futuras gerações (falha na 502 

gravação), então eu tenho que de alguma forma compensar, não vai ficar da mesma forma, mais 503 

se compensar de alguma forma é necessário e formalmente a resolução CONAMA ela ta 504 

fundamentada também na lei 96938 de 1981, então assim, respeitando a posição da colega eu só 505 

queria fazer esse registro, muito obrigado. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona 506 

da Mata – ok, vamos ao item 7.2 - Serviço autônomo de água e esgoto SAAE, ETE Santos 507 

Dumont; Interceptores, emissários, elevatórios, reversão de esgoto, tratamento de esgoto 508 

sanitário; Governador Valadares - MG; PA nº25746/2013/001/2013 Classe 3; Apresentação 509 

SUPRAM Leste Mineiro que tem um destaque, assim como também a Procuradoria Geral de 510 

Justiça, vamos ouvir a equipe da SUPRAM. Juliana, SUPRAM Leste - apenas gostaria de 511 

solicitar a exclusão da condicionante nº 12 ela foi duplicada. Leonardo Sorbliny Schuchter, 512 

Superintendente Zona da Mata - ok, feito o registro; Conselheiro Leonardo. Leonardo Castro 513 

Maia, Ministério Público - eu fiquei com uma dúvida aí e eu queria um esclarecimentos da 514 

SUPRAM, talvez até com idéia de inclusão de uma condicionante sobre a comprovação da 515 

existência de local pra receber o lodo até a obtenção da LO, então vamos imaginar que o 516 

empreendimento vai se instalar e ai vai ter que fazer ali um estartap e a minha preocupação e 517 

essa, então seria, haveria alguma coisa já a cerca disso ou seria até talvez pertinente, interessante 518 

nós adicionarmos uma condicionante para comprovar a existência de locais para receber o lodo 519 

até a obtenção da LO, eu queria. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - 520 

SUPRAM. Juliana, SUPRAM Leste - na verdade esse processo é uma licença prévia de 521 

instalação, somente na formalização da LO eles podem requerer autorização provisória pra 522 

operar verificando o sistema que foi instalado se tem condições e foi condicionante, a 523 

condicionante nossa o prazo e na formalização da LO, a condicionante nº 2- Apresentar 524 

documento de regularização ambiental e declaração do receptor do resíduos sólidos provenientes 525 

da etapa de gradeamento do lodo desidratado, alegando condições adequadas para recebimento e 526 

tratamento da disposição final, então quando for gerar esse lodo ele já vai ter apresentado, é na 527 

formalização que ele tem que apresentar, somente depois da formalização que ele vai ter a PO. 528 

Leonardo Castro Maia, Ministério Público – esclarecido, de acordo.  Leonardo Sorbliny 529 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - mais alguma questão? Não havendo eu coloco o 530 

processo em votação. 7.2 - Serviço autônomo de água e esgoto SAAE, ETE Santos Dumont; 531 

Aqueles que estivem de acordo com o parecer único da SUPRAM permaneçam como estão, 532 

APROVADO. Denise Bernardes Couto, FIEMG - senhor presidente, a FIEMG ela é favorável a 533 

concessão da licença, entretanto vota contra a condicionante nº 6 tendo em vista a a questão da 534 



 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM 
Secretaria Executiva 

 

Página 12 de 32 

compensação por APP da resolução CONAMA 369 de 2006 uma vez que o novo código 535 

florestal e a lei florestal mineira não prevêem mais a compensação por intervenção em APP que 536 

são devidamente autorizadas. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ok 537 

conselheira, muito obrigado. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - idem, mesmas 538 

considerações do Ministério Público. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da 539 

Mata - mesmas considerações do Ministério Público, ao item anterior. Ok. Item 8 - Processo 540 

administrativo para exame de licença de instalação. 8.1-Departamento Nacional de Infra-541 

instrutora de transportes, DNIT/381 MG, sub trecho km 450 entroncamento MG 020 km 143,61, 542 

entroncamento BR 116 MG; Implantação e ou duplicação de rodovias; Pavimentação e ou 543 

melhoramento de rodovias; Aterro e ou áreas de reciclagem de resíduos; Classe A da construção 544 

civil; Silencio por favor; E ou área de triagem; Governador Valadares-MG; PA nº 545 

01323/2007/003/2011 Classe 6; Apresentação SUPRAM Leste Mineiro. Destaque da 546 

Procuradoria Geral de Justiça e da Fundação Relictos, mais temos aqui senhores conselheiros, se 547 

os senhores nos permitem uma solicitação de uma apresentação com relação a esse item, a 548 

SUPRAM quer fazer alguma consideração também e eu gostaria de passar a palavra aos 549 

solicitantes que provavelmente poderão e trarão alguma contribuição para análise do processo, 550 

por favor, o senhor se apresente. Cláudio Veras, FIEMG - boa tarde senhores conselheiros, 551 

senhoras conselheiras e sou autor do projeto Nova 381 da Federação das Indústrias do Estado de 552 

Minas Gerais, ali tem uma apresentação, gostaria de fazer aos senhores de uma maneira bastante 553 

breve; -A Nova 381, O novo caminho para o desenvolvimento de Minas: Esse, essa é uma ação 554 

de iniciativa da Federação das Indústrias mais que conta com o apoio das outras 10 federações 555 

empresariais do estado de Minas, essas 11 federações se reuniram e consessaram o que elas 556 

chamam, ta ali no alto a direita, de Nova Agenda Minas, essa Agenda Minas são as ações 557 

prioritárias dentro da percepção do que é importante, é prioritário para o desenvolvimento do 558 

estado e aqui eu faço questão de colocar que a duplicação e as melhorias da BR 381 norte são a 559 

prioridade nº 1 em termos de infra-estrutura consençada por essas 11 federações; Pra que a gente 560 

possa falar do Nova 381 essa não é a abordagem em que a federação das indústrias pretende 561 

fazer, mais não há como deixar de colocar dessa atual BR 381 norte em relação a questão dos 562 

acidentes e por conseqüência das morte, dos feridos, daqueles que ficam incapacitados em 563 

função das atuais condições da estrada, essa foto que ta aí é uma foto de 7 de junho de 2013 que 564 

teve como vitima fatal uma criança de 2 anos de idade, mais e apenas uma amostra daquelas que 565 

acontecem diariamente nessa rodovia, alguns números que podem falar e aí me desculpem mais 566 

esse BR 381 norte hoje na realidade, uma BR 381 morte, a gente tem ali, por exemplo, esse e um 567 

dado que a revista Exame deu destaque agora em 2012, a BR 381 é a campeã em mortes no pais 568 

com 269 mortes e 4.823 feridos em 10.099 acidentes em 2012, uma morte a cada 3,5 km. 569 

Quando você fala em BR 381 você tem que considerar a BR 381 sul conhecida como rodovia 570 

Fernão Dias, se nós tiver, tirarmos os números da Fernão Dias disso na realidade você tem uma 571 

morte a cada 2,6 km, ou seja, o número é ainda pior quando você fala da BR 381 norte, os dados 572 

que aí a gente tem por trecho e a gente fez questão de separar isso por trechos que o DNIT vai 573 

estar fazendo as obras, ali a gente tem as estatísticas por acidentes, feridos, mortos item por item, 574 

mais eu vou de uma maneira geral apenas destacar o seguinte, os custos desses acidentes, nós 575 

estamos falando de algo na ordem de grandeza nesses dez anos de 204,6 milhões anos, ou seja, 576 

nos estudos da CNT, Confederação Nacional dos Transportes, são mais de 2 bilhões de reais de 577 

custos com acidentes nos últimos dez anos na BR 381 norte, mais não e essa a abordagem 578 

tradicional que a gente vem buscando, o que a gente chama de Nova 381 é o trajeto rodoviário 579 

que liga Belo Horizonte  a Valadares já no novo projeto com a segurança na velocidade 580 

operacional de 80 km/h, economia e respeito aos artigos sócio ambientais regionais promovendo 581 

o desenvolvimento econômico e social de todo o estado, essa é uma rodovia que tem impacto em 582 

todo o estado, o movimento Nova 381 é uma iniciativa no setor empresarial com participação 583 
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popular, já, já eu mostro um pouquinho disso, com o objetivo de promover o desenvolvimento 584 

sócio econômico do estado a partir da nova BR 381, ou seja, a partir do início da realização 585 

dessas obras as oportunidades de desenvolvimento econômico e social respeitando o meio 586 

ambiente que essa obra trará, dentro da visão do estado que foi colocado aqui já na fala do Tales 587 

representando o governador se a proposta tornar Minas um melhor estado pra se viver, a visão 588 

que se propõe para o leste de Minas Gerais é se tornar esse região a melhor região do estado pra 589 

se viver, pra se produzir e aí a gente tem a oportunidade de citar os dois objetivos focos do nosso 590 

movimento o primeiro apoiar e monitorar as obras da Nova 381 ate a sua conclusão, uma 591 

vigilância responsável, dedicada e atenta durante toda a realização da obra pra que essa obra 592 

atinja os seus objetivos e que seja feita da maneira que tem que ser feita; E como segundo 593 

objetivo elaborar e implementar o plano máster de desenvolvimento vetor leste de Minas Gerais 594 

com uma visão pra 7 anos, pra aproveitar as oportunidades que essa obra pode trazer pro 595 

desenvolvimento econômico e social não só do leste de Minas mais do estado, nós nos 596 

norteamos por alguns valores, foco nos objetivos a serem alcançados, que já foram apresentados, 597 

responsabilidade, compromisso com as pessoas, com a segurança e com o meio ambiente, 598 

integridade, fazer somente aquilo do qual possamos nos orgulhar, priorizar o trabalho coletivo e 599 

participativo e vou falar disso um pouquinho no nosso modelo de organização e transparência, 600 

comunicar com clareza, objetividade e verdade, aqueles dos senhores conselheiros que já 601 

conhecem o movimento Nova 381 sabem do site nova381.org.br a onde todas as informações 602 

disponíveis oficialmente sobre a BR 381 estão colocadas e apresentadas pra conhecimento geral 603 

da população, nós nos organizamos em 8 células que já estão estruturadas nos 8 trechos de toda a 604 

rodovia e essas células com representação da sociedade civil organizada as entidades 605 

empresariais são os nossos olhos as nossas vozes pra poder acompanhar e monitorar a realização 606 

dessa obras, pra que os senhores tenham uma noção ai tem um dado com a participação dos 607 

municípios, hoje quando eu falo de participação popular já temos adesão de mais de 17 mil 608 

participantes, mais de 300 municípios, já são hoje cerca de 20 estado e dois países nessa adesão 609 

que feita (falha na gravação), hoje são mais de 17 mil participantes em 310 municípios, 20 610 

estados, todas as federações empresariais mineiras apoiando e focadas nesse projeto, são mais de 611 

4 bilhões de reais em investimentos diretos previstos, 2.6 já foram licitados o restante está em 612 

curso, são mais de 205 km de pistas duplicadas, são mais de 64 obras de artes especais, 17 pontes 613 

e 47 viadutos, ou seja, há uma mudança bastante interessante significativa no trajeto trazendo 614 

segurança, são mais de 5, são 5 túneis, 20 passarelas, 99 paradas de ônibus, mais uma, e aí os 615 

senhores tem a oportunidade de ter na frente dos senhores aí,  nós disponibilizamos o caderno de 616 

oportunidades, essa é uma das ações da Nova 381, nós mapeamos toda a obra com tudo que essa 617 

obra vai precisar de forma que a gente possa priorizar a disponibilidade disso com fornecedores 618 

locais, fornecedores regionais, fornecedores estaduais, alguns números, essa Nova 381 619 

representa  5.729 funcionários diretos, são mais de 29 mil toneladas de aço, mais de 1.200 620 

máquinas operando pra poder realizar essa obra, são mais de 14 milhões de refeições que serão 621 

servidas, mais de 1 milhão de EPIs e uniformes a serem fornecidos para equipe que vai ta 622 

trabalhando nessa obra, mais 48 milhões de metros cúbicos de terraplanagem a serem feitas, 623 

mais de 12 bilhões injetados na economia estadual a partir da dinamização desses 4 bilhões 624 

rodando dinamizando a economia do estado, são mais de 680 milhões anuais de redução de 625 

custos do estado e da iniciativa privada a onde aquele custo dos acidentes é uma, apenas um dos 626 

dados, mais os custos também da iniciativa privada que hoje existem em virtude das condições 627 

dessa estrada, pra os senhores tenham uma noção, a gente cita aqui alguns dos que nós buscamos 628 

estudos que vão relacionando investimentos, infra-estrutura, e que tipo de impactos tem na 629 

economia e na ação social, aí estão apenas alguns estudos, eu vou me ater a um deles apenas em 630 

função do tempo feito pelo Eduardo Almeida da USP a onde ele estudou a duplicação da rodovia 631 

Fernão Dias, ou seja, a própria BR 381 no seu trecho sul e avaliou então a análise desse 632 
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equilíbrio geral, os resultados são bastante interessantes, avança, por favor, eu não tenho tempo 633 

infelizmente pra poder entrar em detalhes, mais os dados e se quiserem nós podemos 634 

disponibilizar, mostram por exemplo, a redução de tempo no trajeto, que tipo de impacto isso 635 

tem na vida das pessoas, como é que isso significativamente pode afetar a economia, pode afetar 636 

a dinâmica de uma determinada região, é apenas um dos dados, o crescimento de emprego e 637 

atividades empresariais, em síntese senhores, o que esses estudos mostram é que essa nova 381 638 

vai resultar numa redução do tempo de viagem, no aumento da competitividade regional, no 639 

aumento da atratividade regional, no aumento do nº de empresas, no adensamento das cadeias 640 

produtivas regionais que passam a atuar de maneira mais intensa, no aumento do número de 641 

empregos, no aumento do PIB regional, na elevação do bem estar social e eu destaco esse último 642 

principalmente, na redução das desigualdade regionais que é uma das conclusões bastante 643 

interessantes que aqueles estudos vêem nos mostrar, eu queria fechar na realidade com uma 644 

estrada aberta, uma estrada duplicada, anterior por favor, com uma estrada duplicada esperando 645 

que essa reunião seja como essa estrada que ta colocada ai um caminho aberto pro 646 

desenvolvimento do estado e pro desenvolvimento do estado de Minas, obrigado. Leonardo 647 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - obrigado Dr. Carlos, muito bem vamos 648 

então abrir discussão, temos duas solicitações, senhor. Sydney Almeida Lage, CODEMA de 649 

Itabira - eu queria passar mais algumas fotos no anexo ao trabalho dele, por gentileza. Leonardo 650 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – sim, ok, o senhor quer fazer mais algum 651 

comentário. Microfone, por favor, se apresente. Sydney Almeida Lage, CODEMA de Itabira- eu 652 

acho que deveria realmente ser revista numa posição de melhorar a qualidade de vida do 653 

cidadão, por que o caminhão em todos quase acidentes que a gente vê o caminhão ta sempre 654 

presente aos acidentes, raramente é o contrário, então esse sistema do Brasil ta decadente, tinha 655 

que ser ferrovia e não é e os caminhões são grandes demais pra estradas tão curtas, caminhão a 656 

gente da nova pista pra eles. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ok 657 

conselheiro Leonardo e depois conselheiro José Ângelo. Leonardo Castro Maia, Ministério 658 

Público - senhor presidente eu sei da importância dessa obra, eu acho que todos nós aqui 659 

sabemos, tivemos debates aqui no passado, os conselheiros queriam até diminuir o prazo da 660 

licença de ambiental pra que a obra fosse realizada em determinado momento em que a gente 661 

deve que votar a prorrogação o prazo era um prazo legal não podíamos e também não cabia a nós 662 

conselheiros levar a obra adiante, nós conselheiros estávamos aqui, estamos, pra verificar as 663 

questões ambientais se a obra está de acordo, se está respeitando, se foram feitos todos os 664 

estudos etc, etc. Eu sei da importância e também do significativo impacto ambiental do  665 

empreendimento e é por esta razão que eu queria pedir vista desse processo, até trouxe um 666 

procedimento escrito, um requerimento aliás, senhor presidente colegas do conselho a cerca da, 667 

vendo o licenciamento da outra estrada e até desse mesmo, nos nossos debates nos nossos 668 

últimos encontros o que eu pudi perceber o que há muitas vezes e assim uma última hora traz o 669 

procedimento com o clamor de que tem que ser realizado a qualquer custo e muitas vezes 670 

questões ambientais que são muito importantes acabam ficando negligenciadas, eu vejo que esse 671 

empreendimento aqui mesmo o licenciamento dele e de 2007, nos estamos em 2013 ou 2014 672 

praticamente e então tivemos bastante momentos, bastante oportunidades pra discutir isso e 673 

precisamos analisar e estudar, não é recebendo uma pauta com menos de dez dias, pra 674 

disponibilização dos pareceres que nós poderíamos fazer um estudo adequado desse 675 

procedimento, então é um procedimento muito grande, vários e prováveis impactos ambientais 676 

inerentes a esse  empreendimento, por exemplo, impactos radiais que são a ocupação não 677 

planejada de novas áreas, aumento de ocorrência de incêndios, fragmentação de áreas protegidas, 678 

desenvolvimento de ocupações em locais despovoados que se inicia com a facilitação de acessos 679 

a esses locais, nos processos de fragmentação eco sistemas, aumento do desmatamento no 680 

estorno, abandono de áreas de empréstimo e bota fora, que é muito comum nos 681 



 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM 
Secretaria Executiva 

 

Página 15 de 32 

empreendimentos de estradas, na implantação de rodovias sem recuperação ambiental 682 

necessária, desenvolvimento de processos erosivos, utilização de gramíneas exóticas, impactos 683 

sobre as comunidade etc,etc,etc. Então nós gostaríamos de examinar  o procedimento dentro do 684 

prazo regimental normal como ocorre com todos os demais procedimentos e esse com muita 685 

atenção em razão do porte do empreendimento, da grandiosidade do significativo impacto que 686 

ele causa, mais nada que seja fora da nossa normalidade como conselho, como conselheiros de 687 

requerer vista naqueles processos que temos dúvidas e analisá-las de modo a contribuir trazendo 688 

aí uma solução, eu não sou contra o empreendimento, o objetivo não e atrapalhar o 689 

empreendimento, não tem como fazê-lo pedindo vista, porque só nos e permitida uma vista e nós 690 

temos que trazê-la na próxima reunião, eu não, eu to falando isso tudo porque eu não vi o vídeo e 691 

ele de fato é assim muito, traz um marketing muito grande, apesar de todos nós, eu sou usuário 692 

da estrada também, mais como disse o próprio expositor no final da fala dele, ele fala não há 693 

tempo aqui pra conhecer os detalhes desse empreendimento, não há tempo, ele mesmo disse 694 

apresentou e eu estou aqui querendo apresentar outras informações pra aqueles que tiverem 695 

interesse, eu sou um dos que tem interesse, eu não tenho interesse apenas por ser usuário, eu 696 

tenho interesse em razão da obrigação da minha profissão, então eu preciso analisar isso com 697 

todo cuidado pra que a gente possa passar pra próxima fase do licenciamento, tenho certeza que 698 

nos vamos passar, mais possamos passar com segurança jurídica e com respeito a questão do 699 

meio ambiente, ok. Obrigado. Denise Bernardes Couto, FIEMG - senhor presidente. Leonardo 700 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - pois não. Denise Bernardes Couto, FIEMG 701 

- Dr. Leonardo eu queria até fazer um questionamento ao senhor, sabemos pedido de vista 702 

regimental com certeza está no regimento interno do COPAM, mais assim, vou fazer uma 703 

pergunta, pro senhor ter levantado todas essas questões com certeza o senhor analisou o material 704 

que foi dado, então eu acho que talvez não só o senhor como eu, Paganini, Sydney, Marcelo, 705 

Wilson Starling, todos nós aqui devemos ter questionamentos, eu acho que esses 706 

questionamentos eles podem até ser feito, tanto a equipe da SUPRAM quanto aos próprios 707 

empreendedores, aqui durante essa reunião tentar esclarecer isso, será que isso não poderia ser 708 

feito dessa forma, a gente pode tentar fazer assim, ao em vez de cara já pedir vista de um projeto 709 

desse, sei entendo, mais uma vez falo, sei que o pedido de vista ele e regimental, ele ta 710 

assegurado no regimento interno, mais também não vamos ser demagogos, nem hipócritas, nem 711 

nada, nós sabemos, todos nós sabemos da importância desse empreendimento, dessa obra, não só 712 

pra essa região, mas pro estado de Minas Gerais, eu mesmo na função da minha, cumprindo as 713 

minha funções eu faço o uso de estradas, eu praticamente eu morri, eu quase morri em dois 714 

acidentes em estrada, tanto no ano passado como nesse ano, cumpri com a minha função de 715 

conselheira eu to aqui hoje pra contar essa historia (falha na gravação), tem que ver os aspectos 716 

ambientais tanto que eles foram vistos e analisados pela própria equipe da SUPRAM e acho que 717 

nós como conselheiros temos conhecimento de causa e podemos fazer todos os questionamentos 718 

possíveis e impossíveis, prováveis e improváveis a equipe da SUPRAM aqui nessa reunião e ai 719 

sendo necessário tudo bem, mas acho que a gente pode tentar sanear essas dúvidas aqui agora. 720 

Leonardo Castro Maia, Ministério Público - infelizmente eu não tenho a mesma segurança da 721 

senhora, então eu de fato preciso estudar o procedimento, nós recebemos apenas uma ínfima 722 

fração do procedimento na verdade com 9 dias, que o prazo nosso é de 10 dias, fora do prazo 723 

regimental portanto eu recebi o parecer de 81 laudas em meio a vários outros pareceres que e 724 

apenas uma ínfima fração do que existe no procedimento do empreendimento, acredito até que 725 

de fato sozinho, eu não tenho condições de chegar ao aprofundamento que eu gostaria, de modo 726 

que provavelmente contarei nessa análise com o concurso de uma equipe multidisciplinar com 727 

técnicos, biólogos, etc, então a vista ela é pertinente, eu assim, não me sinto com a mesma 728 

segurança que a senhora, eu acho que é preciso a gente, então dentro, se o regimento prevê se há 729 

uma dúvida, se o conselheiro tem a dúvida ele deve utilizar como a senhora utilizou diversas 730 
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vezes requerimento de vistas quando teve dúvidas e as vezes em casos muito mais simples do 731 

que esse empreendimento com questões muito mais simplificadas com o esclarecimento da 732 

SUPRAM, etc, esse é um caso diferente, é um empreendimento classe 6, nós temos 6 classes e 733 

esse é a maior classe, é um grande empreendimento, então é preciso de fato olhá-lo como grande 734 

empreendimento que é, com atenção com todo cuidado, tenho certeza que na próxima reunião 735 

nós teremos uma contribuição positiva pro licenciamento do empreendimento, pra melhoria do 736 

empreendimento, tenho certeza disso, então é com base nessa certeza que e a única que eu tenho 737 

é que eu mantenho o pedido de vista. Wilson Starling, SEDE – Dr. Leonardo, uma parte. É 738 

direito líquido e certo, que vossa excelência mediante fundamentação obter a vista até a próxima 739 

reunião, eu gostaria de pergunta a vossa excelência quanto dias o senhor acha necessário para 740 

estudar esse processo, o senhor teve esses 10 dias e não deu, o senhor acha que mais 10 dias seria 741 

possível? Leonardo Castro Maia, Ministério Público - olha, eu não saberia dizer ao senhor. 742 

Wilson Starling, SEDE - não eu tenho que falar. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - eu 743 

acho que eu, eu acho que 30 dias é o suficiente. Wilson Starling, SEDE - 30 dias, como a 744 

próxima reunião nossa reunião ta marcada pra Fevereiro, ta certo, então nós precisamos, então 745 

acredito e peco ao seu coordenador que submeta ao plenário a reunião de uma, uma marcação de 746 

uma reunião extraordinária onde esteja na pauta 381 o mais breve que puder, digamos assim, 747 

dentro da legislação se nós tivermos essa atribuição. Correto. Leonardo Sorbliny Schuchter, 748 

Superintendente Zona da Mata - sim, sim, lembrando conselheiro, que obviamente a SUPRAM 749 

estará a disposição do senhor pra esclarecimento das eventuais dúvidas nesse período de análise 750 

do processo. Pois não conselheiro. Só um minuto que o microfone parece que ta desligado. 751 

Wellingtom Braga, FEDERAMINAS - oi, agora funcionou. Dr. Leonardo eu concordo com o 752 

que o senhor solicitou, mais eu vi o que o senhor disse a pouco tempo atrás que nós temos que 753 

preocupar com futuro, dando resposta a Doutora da FIEMG, dentro do, e a gente conhece, eu 754 

mexi muito tempo talvez as pessoas não sabem, eu trabalhei 18 anos construindo estrada pelo 755 

Brasil a fora e dentro desse, agente conhece os processos como é que são feitos pra construção 756 

de estradas, se atrasar considerando o ano que vem, um ano político, se atrasar o início dessa 757 

obra podemos correr o risco de ter muitas mortes, ou até perder a passagem do processo, então o 758 

senhor disse 30 dias, será que o senhor não faria o esforço e aí teria que fazer o esforço de todos 759 

nós conselheiros pra poder ver se faz essa, esse estudo o mais rápido possível pra gente consegui 760 

um prazo mais curto pra tomar essa decisão pra esse ano ainda. Leonardo Castro Maia, 761 

Ministério Público - vejam que esse procedimento, é porque eu estou quase me sentindo 762 

constrangido em pedir vista, eu não estou me sentindo constrangido por que como é o meu 763 

costume pedir vista, requerer, proceder dessa forma eu vou dizer que eu não estou constrangido, 764 

mais talvez alguns dos senhores pudessem até se sentir constrangido de pedir vista, mas eu diria 765 

que justamente com base nessa experiência e pensando no futuro e com base no caso de hoje, 766 

exemplo, hoje nós começamos a pauta com um processo que nós não votamos por que, porque 767 

ele havia uma série de irregularidades, esse processo que nós não votamos, por exemplo, ele 768 

tinha sido (falha na gravação), ensejado requerimento de informações complementares 1,2,3,4,5 769 

vezes pelo órgão ambiental e o que eu observo as vezes é que o procedimento e mau instruído 770 

por quem tem interesse em realizar a obra, no caso aqui e o DNIT, não to nem falando que esse 771 

seja o caso não to pedindo vista pra analisar essa questão, e de repente chega no último 772 

momento, na última reunião possível, no último segundo possível e aquilo tem que ser aprovado 773 

de qualquer forma e isso não ta correto, não ta correto, então assim o tamanho do 774 

empreendimento não deve ser motivo pra nós fazermos isso o tamanho do empreendimento 775 

deveria ser o motivo de uma atenção cuidadosa, uma atenção redobrada da nossa parte, mais eu 776 

não quero nem isso, eu quero atenção normal, regular e atenção regular é de pedir vista e trazer 777 

na próxima sessão, na próxima sessão, esse é o procedimento regular, embora até nós temos 778 

votado aqui situações até que me causaram perplexidade, eu tive oportunidade de manifestar isso 779 
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em algumas oportunidades ou vê situações de determinados empreendimentos serem aprovados 780 

com licença „ad referendum‟ sem menor significativo, sem o menor sentido até com decisão do 781 

conselho nós temos um precedente aqui no sentido de que havia uma irregularidade no 782 

procedimento, no entanto, o secretário pega e da uma licença „ad referendum‟ pro 783 

empreendimento poder ser instalado de qualquer jeito, então assim eu compreendo por que eu 784 

sou usuário da estrada, eu reconheço a importância da obra, estou sensível a isso, quero que ela 785 

seja realizada o quanto antes, mais não vai ser esse mês, essa próxima sessão que o Ministério 786 

Público vai pedir vista que vai significar o atraso dessa obra, por que essa obra esse 787 

empreendimento ele foi feito há muitos anos, inclusive ele já venceu a licença inicial foi 788 

prorrogada pelo conselho, ou seja, o empreendedor ele requer e deixa aquilo, eu acho que se há 789 

algum clamor, se há alguma reclamação ela tem que ser dirigida ao DNIT, ao DNIT e não e 790 

nenhum de nos conselheiros que eventualmente formulo o requerimento de uma única vista de 791 

um procedimento complexo com esse, complicado pra ser analisado em 30 dias, pra ser 792 

analisado em 30 dias, o requerimento, pra fazer os estudos são anos, pra analisar os estudo pela 793 

SUPRAM são anos, o que eu to requerendo é apenas um pedido de vista regimental que não é 794 

em meu beneficio pessoal,  é em beneficio do funcionamento do meio ambiente, da defesa do 795 

meio ambiente, dos direitos da sociedade pra que a gente possa verificar como é esse 796 

empreendimento, o que tem, será que nós temos condicionantes, deveríamos impor 797 

condicionantes a eles, eu me lembro de uma na prorrogação no CETAS (Centro de Triagem de 798 

Animas Silvestres) não tinha previsão, essa é uma questão absolutamente ignorada pelo 799 

empreendimento, desconhecida e no entanto nós aqui nesse conselho colocamos a obrigação 800 

naquela prorrogação da licença prévia que tivesse um centro de triagem que fosse feito aqui no 801 

IBAMA de Valadares, por exemplo, eu to só mencionando uma hipótese que esse Conselho aqui, 802 

ele colaborou para um empreendimento melhor, um empreendimento mais respeitador das 803 

normas, mais humano em última análise, então eu até me desculpo se eu to me alongando 804 

demais, não é essa a minha intenção, mais eu não quero me sentir constrangido, eu quero 805 

requerer as vistas, dar procedimento e devolver aos senhores no prazo regimental com uma 806 

contribuição positiva, essa é minha expectativa, só isso. Leonardo Sorbliny Schuchter, 807 

Superintendente Zona da Mata - ok conselheiro; conselheiro Wilson. Wilson Starling, SEDE - 808 

bom Dr. Leonardo, apesar do senhor está falando que não está constrangido, eu to sentindo o 809 

senhor constrangido, não com o pedido de vista, mais pelas mortes que vão acontecer nesse 810 

período de 30 dias e que vai ser responsabilidade nossa, acontece o seguinte, eu fui presidente da 811 

câmara em Monlevade, participei como presidente da câmara. Leonardo Castro Maia, Ministério 812 

Público - minha não, minha não, do DNIT, que alias não vai fazer  obra em 30 dias. Só 813 

destacando isso. Wilson Starling, SEDE - não, do DNIT. - ta ok; não concede a parte não, então 814 

dizendo. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - mais eu apartei, se o senhor se refere a mim 815 

eu apartei. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - senhores, senhores. 816 

Wilson Starling, SEDE - a bom que nós vamos discutir mesmo. Por que esses 30 dias nós 817 

estamos, eu to vendo desde 2007 parece, 2006 eu participei de uma Audiência Pública na cidade 818 

de Itabira a onde foi apresentado esse primeiro projeto e a discussão, houve a Audiência Pública 819 

sobre esse projeto, ando e viajo na 381 todos os dias e só misericórdia de Deus pra tomar conta 820 

da gente, então a gente sabe o que e isso, a época que eu estudei em Valadares também estava se 821 

reformando essa estrada de Ipatinga e quantos acidentes diminuíram a partir daquela, dessa 822 

situação, agora o que a gente sente e que o governo federal que é o responsável por essa obra, 823 

correto, é preciso, ta a cada dia começa agora, não começa, agora chegou o momento em que nós 824 

somos o empecilho, “nós” que eu to falando e “nós COPAM” porque amanha (falha na 825 

gravação), nesses dias a Dilma vem a Minas para assinar a ordem de serviço dessa obra, 826 

sabemos, isso é consciência minha pessoal de que nesse período de chuva não vai começar obra, 827 

mais já vai se começar se mobilizar para esse tanto. Hoje eu mais o Sydney, conselheiro Sydney 828 
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almoçamos juntos hoje, então ele falou comigo; “- Oh Juninho, eu trouxe um pendravy com os 829 

acidentes da 381”; Eu tinha trago na minha capanga ali um caderno de oportunidades dessa da 830 

FIEMG que ta falando, por que, nós temos que estar mobilizados pra isso acontecer, caso 831 

contrário não vai acontecer, vai continuar morrendo, vai continuar acontecendo acidentes, as 832 

curvas que estão pra ter declive para esquerda elas tem pra direita causando acidentes assim por 833 

diante, então nós precisamos, eu só vou fazer um apelo aqui e requeiro, não sei se 834 

regimentalmente não sei se pode, que seja dado o prazo então de 30 dias já que o Dr. Leonardo 835 

quer os 30 dias regimental que no dia, no 31º seja marcada uma reunião extraordinária onde 836 

estará na pauta somente esse projeto da DNIT. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente 837 

Zona da Mata - senhores, vamos equacionar aqui algumas questões, o Dr. Leonardo pediu vista, 838 

apresentou devida fundamentação é um direito regimental, portanto a vista está concedida, não 839 

se sinta constrangido Dr. Leonardo, existe um apelo social gigantesco regional, nacional até com 840 

relação à obra e em decorrência dele que eu percebo as manifestações dos conselheiros no 841 

sentido não de demove-lo do pedido, mais de na tentativa de esclarecer os ponto que foram 842 

abordados, de maneira alguma entendo eu que o projeto, que se queira aprovar o projeto de 843 

qualquer maneira, não é isso, até por que ele passou  por um licença prévia e nós agora estamos 844 

discutindo os aspectos executivos e os impactos correlatos, mais, enfim, vencida essa questão a 845 

vista é concedida, temos aqui várias pessoas inscritas com algumas contribuições. Denise 846 

Bernardes Couto, FIEMG – Dr. Leonardo. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona 847 

da Mata - eu gostaria de ouvi-las também. Denise Bernardes Couto, FIEMG - eu vou aproveita, 848 

eu quero me manifestar e vou pedir vista do processo também. Leonardo Sorbliny Schuchter, 849 

Superintendente Zona da Mata – ok, gostaria de ouvir essas pessoas sem entrar na discussão do 850 

processo em respeito à presença dela aqui, sem entrar na discussão do processo e nem tão pouco 851 

peço aos manifestantes também não, não se dirijam ao conselheiro por que a vista já está 852 

assegurada tanto a ele quanto a FIEMG e eu defiro aqui também o pedido da FIEMG, gostaria de 853 

esclarecer aos senhores que o artigo 19 do regimento interno, deliberação normativa 177 diz o 854 

seguinte, estruturas colegiadas do COPAM reunir-se-ão extraordinariamente por iniciativa do 855 

seu presidente no caso o Dr. Danilo Vieira secretário adjunto, da secretaria executiva que no caso 856 

e a Dra. Maria Helena superintendente regional ou da maioria absoluta de seus membros sempre 857 

que houver acúmulo de processos administrativos, assuntos urgentes ou matéria de relevante 858 

interesse, não é necessário que existam concomitantemente os três requisitos, acúmulo de 859 

processos, assuntos urgentes ou matéria de relevante interesse, não há dúvida de que nós estamos 860 

aqui diante de uma matéria de relevantes interesses pra região, então é possível que por 861 

deliberação dessa unidade seja convocada uma, uma reunião extraordinária e aí nós temos que 862 

pensar numa data pra que ela possa ocorrer, lembro aos senhores que nós temos aí o período de 863 

Natal e Ano Novo, ao microfone, por favor, conselheiro a proposta. Sydney Almeida Lage, 864 

CODEMA de Itabira - podemos, desculpe, 15 de Janeiro ta bom que ai a gente não sai de férias, 865 

entendeu, e mesmo isso é sério. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - 866 

temos que ver qual o dia da semana que é, Maria Helena. Sydney Almeida Lage, CODEMA de 867 

Itabira - são mais 60 morte no mínimo só nesse trecho da gente, isso é todo dia, e a gente ta 868 

negligente com a população, é negligente com tudo, a gente custa ter um sonho ter uma estrada 869 

ter um pais descente, o estado não nos ajuda e a gente paga imposto, trabalha e o estado só atrasa 870 

o país, entendeu, a população ta assim cansada desse tipo de estado, entendeu, opressor, o estado 871 

manda em tudo e a população de 50, a opinião de 50 pessoas não vale sobre a opinião de 1 872 

pessoa, isso não é democracia. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – 873 

ok, Maria Helena. Maria Helena, SUPRAM Leste - olha só, esse processo foi o único que eu 874 

participei inclusive como analista por ocasião da LP dele, desde 2011 que ele se encontra na 875 

SUPRAM e eu nunca pedi, eu nunca deixei de pedir aos conselheiros que visitem a SUPRAM 876 

para discutir os processos que ali estão, a SUPRAM inclusive, nós não fechamos as portas, as 877 
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portas ficam abertas enquanto funcionar o expediente, eu nunca recebi ali um conselheiro para 878 

falar sobre um assunto tão grave, tão sério que atinja todos nós, eu queria que levantasse a mão 879 

um só que nunca usou essa estrada aqui, quem nunca usou essa estrada aqui, essa estrada é o 880 

único caminho que nos leva ao desenvolvimento, só as pessoas que estudam estratégia, o nosso 881 

país está como está e por que nós não nos habilitamos a realizar projetos estratégicos e esse é o 882 

maior projeto que a gente tem, por que o produto que sai de Minas Gerais não sai por via 883 

marítima, vai nessa estrada pra São Paulo pra embarcar no porto de Santos, então eu gostaria que 884 

os senhores conselheiros sintam-se convocados a ir a SUPRAM para conhecer em detalhes esse 885 

projeto, por que é um projeto que atinge a todos nós, todos nós, então eu vou aguardá-los, eu irei 886 

aguardá-los, todos pra conhecer o projeto, Wesley prepare-se com a sua equipe pra receber os 887 

conselheiros, não vai ter pão de queijo não, não vai ter, só vai ter água, então o que acontece, eu 888 

quero que todos os senhores estejam na SUPRAM, agendem porque nós não temos espaço pra 889 

todo mundo de uma vez, os senhores vão conhecer o projeto, hipsliteres com a equipe e eu junto, 890 

porque nós não vamos permitir que a próxima reunião alguém alegue, não e só o promotor não, 891 

ninguém pode alegar desconhecimento por que aqui estão convocados, como secretária 892 

executiva do COPAM eu estou convocando-os para conhecer o projeto da 381 que é de suma 893 

importância, eu sei que os outros também são, mais esse projeto e que vai fazer que a nossa 894 

região saia desse ostracismo da quantidade de droga que anda nessa cidade, nessa região a 895 

quantidade de crime, porque ontem em Ipatinga eu fiquei horrorizada e ta aqui um conselheiro 896 

que estava comigo, a quantidade de crime da agência metropolitana eu fiquei horrorizada, você 897 

estava lá e você viu, o horror que foi pra nós a quantidade de crime nessa região, porque gente, 898 

porque essa quantidade de crime, será que as pessoas estão tendo oportunidades, não, não, não 899 

nascem bandidos, as pessoas são feitas bandidos, então são o que, que estão aqui hoje, 2, 3, 4, 5, 900 

6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, a prefeita também, 15, 15 conselheiros estão convocados para irem 901 

a SUPRAM, faço questão de estar com todos vocês pra que, tem uma dúvida, vamos dirimi-la 902 

agora, no COPAM nós vamos demorar só 10 mim, chegar e votar, que a discussão vai ser feita lá 903 

na SUPRAM, que a discussão e técnica, então Wesley a partir de que dia você pode receber os 904 

conselheiros, 16, qualquer dia, a partir então de amanhã os senhores já podem agendar pra irem à 905 

SUPRAM, não senhor porque segunda feira eu estou no COPAM em Ubá, sabendo senhores que 906 

segunda e terça eu estou em Ubá no conselho de lá e é sério, olha só, pra mim não tem projeto 907 

nenhum melhor do que o outro, mais importante agora existem sim ações diferenciadas e essa 908 

ação é diferente porque nós precisamos conscientizar as pessoas porque essa estrada não vai ter o 909 

mesmo estilo das outras estradas anteriores que (falha na gravação) colocar no meu parecer que 910 

essa é uma estrada que é o que, é a economia nossa sobre as rodas, é a estrada que tem um 911 

aspecto social, um aspecto ambiental, eu nunca vi fazer uma estrada desse porte com essa visão, 912 

não vi e nós, somos nós é que imputamos ao construtor o valor que nós queremos, se ele está 913 

fazendo mau feito a sociedade garantida pela constituição federal artigo 225 somos os fiscais não 914 

é a SUPRAM não, todos vocês e nós somos os fiscais do meio ambiente, a SEMAD não precisa 915 

ter 500 fiscais porque a constituição federal nos nomeou fiscais do meio ambiente, vamos passar 916 

a exercer essa atribuição constitucional porque a SUPRAM sozinha não da conta, cada um de 917 

nós e fiscal, cada um, e os senhores conselheiros muito mais, então gostaria de pedir 918 

encarecidamente vão, e se possível puderem encaminhar quais são as dúvidas prementes pra 919 

gente já se preparar deixar a pasta há disposição, porque são várias pastas e como os senhores 920 

sabem nossa equipe não e tão grande assim, mais nós estamos dispostos pela importância que 921 

nós sabemos que tem essa obra, nós da SUPRAM somos usuários dela dessa estrada 922 

diuturnamente e nós não queremos ser mais uma vitima dessa estrada, então por gentileza os 923 

senhores conselheiros eu peço encarecidamente que os senhores agendem a partir de amanhã pra 924 

que a gente possa programar e recebê-los (falha na gravação) com muito carinho e atenção que 925 

merece esse projeto, que Deus os abençoe e aguardamos a agenda dos senhores. Leonardo 926 
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Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - pois não conselheiro? Wellingtom Braga, 927 

FEDERAMINAS - eu me senti agora constrangido, porque eu tomei um puxão de orelha, não 928 

tenho dúvida a Maria Helena me convocando eu não fui contra e fala que a gente ta convocado a 929 

ir lá, eu acho que eu iria lá se eu tivesse necessidade se eu tivesse alguma dúvida eu procurava, 930 

mais o puxão de orelha não serviu pra mim, porque eu vi a gente recebe as informações as 931 

dúvidas são tiradas, eu vejo a importância dessa estrada muito mais porque eu trabalhei nela há 932 

32 anos atrás que foi quando tava previsto a, o início da duplicação, agora eu vejo ainda que 933 

ninguém fala por exemplo que nós tínhamos que estar falando ali na apresentação da nova 381 934 

mostrando a pista dupla, a gente sabe que não tem pista dupla de Belo Oriente pra cá e tem muito 935 

acidente, índice altíssimos de acidentes, que é falha do projeto, mais eu em momento algum eu 936 

fiquei em dúvida e nem senti necessidade e se tiver eu irei lá na SUPRAM quantas vezes for 937 

necessário e de pedir e aceitar a convocação, até porque eu não tenho disponibilidade pro dever, 938 

se eu tive eu vou lá, mais eu não, parece, parece até que nós somos os culpados por não ta 939 

começando a obra agora, não, mais e o que deixou no ar. Leonardo Sorbliny Schuchter, 940 

Superintendente Zona da Mata - conselheiro, conselheiro a ênfase da nossa superintendente é no 941 

sentido de não convocar propriamente dito é no sentido de uma forca de expressão, de convocar 942 

os senhores pra colaborarem nesse projeto em específico e dentro todos os demais. Wilson 943 

Starling, SEDE - uma partezinha, a intenção não e essa. Wellingtom Braga, FEDERAMINAS - 944 

promotor que pediu, o promotor pediu vistas e eu até argumentei perguntando se não poderia ser 945 

por 15 dias, ele argumentou, então eu não vejo, eu estou preparado pra poder fazer a votação 946 

hoje, eu só não vou fazer porque não tem questionamento, não pedi vista e não fiz 947 

questionamento nenhum, eu estou preparado, e com certeza e fiz até um apelo ao promotor 948 

embora concordando que ele tem o direito, ele ou qualquer um de nós tem o direito de pedir vista 949 

se ele poderia acelerar o processo, se nós poderíamos fazer, então assim no desabafo da Maria 950 

Helena que eu ate entendo, eu me senti talvez possa até estar errado, eu me senti constrangido, 951 

que parece ate que, eu não sou até culpado de não ta votando hoje, não sou, estou preparado pra 952 

votar. Wilson Starling, SEDE - eu queria dizer, senhor Wellington não é isso, eu vejo a fala de 953 

Maria Helena, não sei se é o respeito que eu tenho por Maria Helena, não só por ela ser mulher e 954 

por ela ser enérgica nas posições dela, mais eu vi hoje aqui a disposição da SUPRAM Central em 955 

ta facilitando, da SUPRAM Leste de Minas, de poder estar aqui colocando a nossa disposição 956 

para qualquer dúvida ela não ta. Wellingtom Braga, FEDERAMINAS - nunca tive dúvida disso, 957 

a Maria Helena quem conhece ela, quem conhece sabe, eu nunca tive dúvida, nunca tive dúvida, 958 

nunca tive dúvida. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - conselheiro, 959 

conselheiros vamos ser objetivos, vamos ser objetivos, nós temos que seguir com a nossa pauta. 960 

Wellingtom Braga, FEDERAMINAS - eu to sendo objetivo, eu externai meu ponto de vista, eu 961 

acho que tenho direito de falar isso ai, agora você ta me questionando. Leonardo Sorbliny 962 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, pois não, vamos lá. Denise Bernardes Couto, 963 

FIEMG - seu presidente, minha vista também foi concedida? Leonardo Sorbliny Schuchter, 964 

Superintendente Zona da Mata - ta concedida sua vista, temos uma solicitação do conselheiro 965 

Iusifith, quer se manifestar, por favor, logo depois do conselheiro. Afonso Luiz Bretas, FAEMG 966 

- como muito de nós aqui eu tenho uns 40 anos que eu circulo nessa estrada também, já ajudei 967 

socorrer algumas famílias com senas horrorosas que a gente dali pra frente fica, treme as pernas 968 

ate acaba de chegar em casa, fora as outras vítimas que a gente já viu, tudo bem, depois vimos 969 

essas imagens que foram passadas aqui, coisas que eu já ao vivo é estarrecedor, o que a gente 970 

fica triste até o que eu vou fazer aqui e um desabafo, mais a gente fica triste e de saber que o 971 

governo deixa as coisas chegarem até onde estão, com sangue derramado pra estrada a fora sem 972 

tomar a iniciativa de fazer uma obra dessa em outra oportunidades eu já disse que o Leste de 973 

Minas anda abandonado desde que ele foi ocupado, chego aqui eles já levaram as pedras, 974 

levaram as matas, tão levando tudo, as vidas também, então é triste saber disso e a gente ainda 975 
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tem mais essa burocracia toda que, não é que a gentes não seja contra se não nós não estávamos 976 

aqui, mais a pouco tempo atrás eu dei uma carona a um professor universitário com doutorado na 977 

Inglaterra e tal, ele andou me contando algumas coisas, que foi visitar o filho na Alemanha e o 978 

que acontece, ele estarrecia porque via uma pista de rua sendo reformada com pleno estado de 979 

conservação e ele ficou encabulado com aquilo foi e perguntou; Porque que vocês estão botando 980 

mais asfalto em cima dessa rua? Porque estava no programa reformar essa rua nesse dia nesse 981 

ano. Quer dizer, tínhamos que decorar, nós temos que decorar os buracos, acidentes tudo pra que 982 

as coisas sejam feitas a posteriori, então deságua aqui, Maria Helena cadê você, você me 983 

desculpe mais eu vou endossar um pouquinho o que o Wellington falou aqui, nós somos 984 

voluntários como conselheiros, há muitos anos que a gente está aqui, hoje eu to aqui como, 985 

substituindo o meu suplente (falha na gravação) bem pra pode exercer essa função, não teve o 986 

tempo hábil pra olhar esse processo, imagina nós que é especializado, tem o entendimento, é 987 

preciso ter um pouco de compreensão conosco também, um pouco de paciência, o costume do 988 

cachimbo e boca torta, ou seja, o habito é a gente receber os processos em casa analisar tirar 989 

dúvida, tira aqui ou pedi vistas aqui, nós não vamos ter tempo te ficar indo no COPAM, no 990 

SUPRAM olha isso ai, com certeza isso não vai acontecer com a maioria de nós, diante de tudo 991 

isso eu sugeriria o seguinte que os processos pra evitar Dr. Leonardo que faça intervenções aqui 992 

já foi feita aqui a mobilização de uma obra, eu já trabalhei numa obra também, inclusive a 993 

empresa que o Wellington trabalhou, a mobilização de uma obra e um negócio custoso, caro, 994 

você ta, começou, aí para é um prejuízo, as máquinas paradas tem que desmobilizar aquele 995 

pessoal quem que paga essa conta somos nós mesmos, não é ninguém que vai pagar é o povo que 996 

paga, então eu sugeriria que a SUPRAM o sistema nosso tivesse um pouco mais de agilidade 997 

nessas contas e quando chegasse aqui a maior parte dessas dúvidas tivesse de ser dirimidas pra 998 

gente não ficar aqui nesse pig pong com os processos, certo, era isso que eu queria falar, muito 999 

obrigado.  1000 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - conselheiro Iusifith, por favor.  1001 

Iusifith Chafith Felipe, Presidente do Comitê da bacia do Piracicaba - comitê de bacia do 1002 

Piracicaba - bom, a gente ta vivendo um momento tão esquisito nesse país por que o que ta certo 1003 

ta errado e o que ta errado ta certo, bom eu acho que a política pública nossa ta em cheque e sem 1004 

credibilidade e porque chega nessa hora e todo esse apelo emocional que é uma grande 1005 

sacanagem que a gente tem (falha na gravação) e se “bobear” ainda morre gente nela, agora a 1006 

questão não passa por ai gente, nos estamos vivendo lá no Piracicaba um mineroduto que já ta 1007 

indo embora e são raríssimos doutor, o senhor está de parabéns, porque a maioria do Ministério 1008 

Público não se senti segura pra tomar as decisões que o senhor tem ai com bastante segurança, eu 1009 

acho que o bom senso nosso porque que são várias o estrago, eu vi a Maria Helena ta falando pra 1010 

ir lá, basta ver o impacto, basta ver o RIMA e que é igual o RIMA do mineroduto que não se 1011 

cumpri uma vírgula daquele RIMA, você não tem uma fiscalização, você não tem um 1012 

acompanhamento por, mais que a SUPRAM fale que ta lá não ta, não é responsabilidade dela é 1013 

responsabilidade do governo, nunca tem um responsável, então o tempo que demorar morrer vai 1014 

morrer de qualquer maneira, eu não to sendo frio não, por que eu to correndo risco o tempo todo 1015 

eu venho toda semana em Valadares e venho rezando nessa estrada porque eu já perdi foi muito 1016 

amigo, agora isso não e argumento pra centenas de matas nativas que vão ser supridas 1017 

praticamente arrasadas, as nascentes que nós estamos praticamente, nós não temos água na bacia 1018 

gente, todo mundo ta sabendo disso, vai saindo fazendo obra de qualquer maneira é o mesmo 1019 

caso la da mata (defeito no microfone). Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da 1020 

Mata - conselheiro, conselheiro ao microfone, por favor. Iusifith Chafith Felipe, Presidente do 1021 

Comitê da bacia do Piracicaba - Comitê bacia do Piracicaba – alo, então, eu acho que e assédio 1022 

moral que ta fazendo com o senhor, porque isso não e argumentação não companheiro, uma 1023 

argumentação que vai morrer gente, já estão morrendo, nós precisamos fazer uma obra bem feita 1024 
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que não seja super faturada, que a especialidade nossa é super faturamento, na hora de fazer as 1025 

licitações aí a gente vê a dificuldade que é pra achar uma empresa séria, espero, eu acho assim a 1026 

FIEMG ta de parabéns (falha na gravação) que o catálogo que ela mandou, ótimo, agora não 1027 

tem uma vírgula do meio ambiente cadê o tanto de problema que nós temos na área de meio 1028 

ambiente, na hora que aparece aí a bactéria fica todo mundo fragilizado, na hora que o rio baixa 1029 

fica tudo mundo fragilizado, agora a mata ta sumindo e a nossa duplicação pelo menos na minha 1030 

bacia na bacia do Piracicaba o impacto é muito grande e nós vamos fazer o que se não cumpra o 1031 

RIMA, eu to com o juiz federal eu vou te da o nome dele Starling porque ele quer acionar é o 1032 

profissional, por que não adianta acionar o estado, acionar quem assina aquilo lá, então toma 1033 

muito cuidado as empresas por que é uma ação que nós vamos fazer no comitê, responsabilizar, 1034 

eu acho que tem que aprovar eu to doido pra aprovar e ter uma duplicação dessa BR, mais sem 1035 

acabar com as nossas nascentes, sem acabar com as nossas matas que estão aí, sem a drenagem 1036 

cair pra dentro do rio, todo acidente que acontece aí de acido sulfúrico, de óleo tudo vai pra 1037 

dentro do rio, porque a drenagem do DNIT, do DNEE, não sei da onde, todas elas vão pro 1038 

córrego e pro rio, então eu acho que vai precisar de mais tempo, por que nos vamos criar muito 1039 

caso nessa questão ambiental, não tem como, porque não tem essa, essa honestidade das partes 1040 

pra gente discutir esse assunto é sempre conveniente como é agora, vai dar 15 dias, 10 dias, 30 1041 

dias pra chegar aqui e aprovar goela abaixo de novo, esse não e o papel da SUPRAM não, é essa 1042 

a discussão que nós temos que fazer sem ficar defendendo coisas que não da pra ficar se 1043 

defendendo mais. Obrigado. Wilson Starling, SEDE - eu gostaria de dizer pro que acabou de 1044 

falar, o Chafith, de que primeiro o seguinte, primeiro eu sei que o senhor e presidente do PT do 1045 

PRATA, e como presidente do PT do PRATA o senhor ta indo com a ligação direto com a Dilma 1046 

pra tomar essas previdências que o senhor ta falando aí. Iusifith Chafith Felipe, Presidente do 1047 

Comitê da bacia do Piracicaba - oh, eu sou presidente do Comitê e fui reeleito por não misturar 1048 

(não entendi). Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - conselheiros eu 1049 

vou encerrar, eu vou encerrar a discussão. Iusifith Chafith Felipe, Presidente do Comitê da bacia 1050 

do Piracicaba - eu sou do PT tem 30 anos e não misturo a política (não entendi). Leonardo 1051 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - conselheiro, conselheiro, eu vou encerrar a 1052 

discussão. Iusifith Chafith Felipe, Presidente do Comitê da bacia do Piracicaba - eu não o meu 1053 

caso eu não sou você não Junior, você é um político profissional. Leonardo Sorbliny Schuchter, 1054 

Superintendente Zona da Mata - eu vou mandar cortar o microfone. Iusifith Chafith Felipe, 1055 

Presidente do Comitê da bacia do Piracicaba - eu não sou não, eu tenho ética, eu tenho moral.  1056 

Sargento Edson Ferreira Lopes, Polícia Ambiental - pessoal nós somos um conselho ético de 1057 

bom senso.  1058 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - vamos pra deliberação Sargento.  1059 

Sargento Edson Ferreira Lopes, Polícia Ambiental - vamos pra deliberação, a ordem tem que ser 1060 

cumprida, nós temos um regimento interno, nosso colega pediu a vista do processo e lhe foi 1061 

concedida.  1062 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ta concedida e não há discussão 1063 

com relação a isso. Ok. Eu vou. Tem algumas pessoas inscritas eu não quero abordagem sobre o 1064 

pedido de vista por que isso já esta definido. Nós vamos marcar uma Reunião Extraordinária de 1065 

acordo com a proposta feita aqui, ou outra que surja, e eu vou encerrar a discussão, temos que 1066 

segui com a nossa pauta aqui, vista concedida pra FIEMG e pra Procuradoria Geral de Justiça, 1067 

foram os pedidos que foram feitos e estão deferidos, ok, existem pessoas inscritas que 1068 

eventualmente vão se manifestar sobre o projeto sobre a importância do projeto, sejam objetivos 1069 

que nós não vamos discutir aqui o processo, hoje não é dia de discutir o processo mais, vou 1070 

respeitar a inscrição, vou abrir essa exceção em respeito as pessoas mais nós não vamos discutir 1071 

o processo mais hoje e não vamos também fazer qualquer pedido ou constranger o conselheiro 1072 

Leonardo que já pediu e já teve a vista concedida, que é direito dele e que, enfim, ele vai utilizar 1073 
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do prazo pra melhor analisar o processo, então isso, não quero mais discussão com relação a isso 1074 

e, eu quero contribuição que seja efetivas, conselheiro José Ângelo pediu também o destaque e 1075 

eu peço conselheiro que o senhor procure a SUPRAM, conselheiro José Ângelo, conselheiro eu 1076 

peço que o senhor procure a SUPRAM pra explanar essas eventuais dúvidas ou contribuições pra 1077 

que na reunião seguinte nós já  consigamos aqui com tudo bem equacionado bem resolvido com 1078 

posicionamento da SUPRAM e do senhor já se possível conciliados, então se o senhor quiser se 1079 

manifestar com relação as contribuições, eu não sei quais são eu não vejo necessidade eu só peço 1080 

ao senhor que procure a SUPRAM pra compartilhar esses questionamentos. José Ângelo 1081 

Paganini, Fundação Relictos - dado o estado de animo do pessoal a gente prefere se manifestar 1082 

na próxima reunião quando houver as vistas da FIEMG e da Procuradoria Geral. Leonardo 1083 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - sim, e fica aqui um apelo pessoal para que 1084 

o senhor antecipe as contribuições para que haja maior qualidade na deliberação. Prefeita. Elisa 1085 

Costa, Prefeita de Governador Valadares - eu pedi também pra me manifestar, eu já fui 1086 

conselheira aqui por 3 anos no COPAM, hoje a prefeitura ta representada pela secretária Cida, 1087 

foram tempos de muito aprendizado e muito debate aqui na SUPRAM Leste e também sou 1088 

presidente do Comitê da Bacia do Rio Doce, mais vou discordar do meu companheiro Chafith, 1089 

eu queria primeiro registrar, olha de fato a um clamor de todos nós da sociedade para que essa 1090 

obra seja executada, eu vou dar um exemplo aqui de gestão pública porque eu to vivendo isso 1091 

desde 2009 e vai aqui o meu agradecimento hoje a cada conselheiro e toda a equipe da SUPRAM 1092 

porque nós conseguimos aprovar aqui hoje desde 2009 que eu estou lutando para ter tratamento 1093 

de esgoto em Valadares, desde quando eu me tornei prefeita em 2009 e hoje felizmente 1094 

conseguimos aprovar aqui o licenciamento com recurso já garantido e ordem de serviço já 1095 

conquistada a 3 meses (falha na gravação) 4 anos e olha que eu persigo uma idéia ate o final sou 1096 

determinada com relação aos temas que eu considero muito importantes, então isso posto 1097 

dizendo assim, como o tempo da gestão pública ele é longo pra projetos estruturantes, 1098 

transformadores e grandiosos, se uma estação de tratamento de esgoto que vai tratar ai essa, 1099 

tratar 75% do esgoto de Valadares, depois de muito tempo nós conseguimos o recurso que vai 1100 

ficar somente essa ETE 130 milhões e vai ter uma segunda que vai ainda coletar os outros 25% 1101 

foi uma luta de projetos, de revisão, de licitação de vai e vem  por 4 anos seguidos para 1102 

Valadares, imagino que seja uma obra de dimensão de duplicar a 381 com 4 bilhões de reais, que 1103 

a mais de 10 anos está se tentando fazê-la com dificuldade de projeto quando havia recurso, 1104 

depois não havia recurso, seria concessão depois seria orçamento geral da união, mais foi uma 1105 

determinação ainda do Presidente Lula e agora Presidente Dilma de fazer essa obra, a BR 116 1106 

também será duplicada ou por concessão ou pelo orçamento geral da união, mais eu retrato isso 1107 

aqui pra dizer assim que o tempo da nossa vontade não e o tempo que a gente consegui fazer a 1108 

gestão pública, infelizmente, dado realmente entraves legais, burocráticos, licenciamentos de 1109 

toda ordem pra chegarmos a essas dificuldades que nós nos encontramos aqui hoje, respeitando 1110 

toda decisão tomada aqui hoje, mais eu tenho que lamentar, um momento aqui eu tenho que 1111 

dizer isso, porque eu acompanhei desde 2007 o tema da BR 381 desde as Audiências Públicas 1112 

inclusive a de Valadares, já se discutiu o licenciamento ambiental naquela época, aliás nós 1113 

aprovamos que lá atrás o primeiro licenciamento ambiental, foi aprovado aqui ao longo da BR, 1114 

depois os projetos foram alterados, novas, novas decisões foram tomadas, enfim, mais eu acho 1115 

que e pra registrar que esse tema ele e de muitíssima importância para o desenvolvimento dessa 1116 

região toda e o que a gente puder fazer, conselheiro Leonardo com todo respeito e admiração 1117 

sabe que tenho como promotor do meio ambiente, mais nós precisamos acelerar, porque e 1118 

verdade o que foi dito aqui, uma obra paralisada, uma obra que demora a começar ela só vai 1119 

alem de custar vidas, mais também o próprio tema do meio ambiente ele é discutido em conjunto 1120 

com todo esse projeto, mais ela vai se tornando mais cara, o processo político vai se alterando, 1121 

um processo eleitoral se não tiver uma primeira medição não pode durante o processo eleitoral 1122 
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pagar medições, se não começou antes, então assim tem toda condicionante ai na gestão publica, 1123 

eu quero fazer esse registro aqui porque e uma obra muito significativa mesmo, e registrar que 1124 

continuamos lutando sim como prefeita de Valadares, todos os prefeitos pra que a duplicação 1125 

chegue em Valadares, eu estive muito recentemente no DNIT, tenho feito isso ao longo dos anos, 1126 

mais agora recentemente o DNIT fez um novo estudo a nosso pedido do tráfego, porque o estudo 1127 

que balizou o projeto básico, porque o que está sendo licitado não é o projeto executivo, RDC 1128 

que e o Regime Diferenciado de Construção permite que a obra seja iniciada com projeto básico, 1129 

e durante a obra o processo executivo, o projeto executivo vai sendo elaborado, por isso tinha a 1130 

chance do licenciamento ambiental também ser discutido ainda dentro do processo do projeto 1131 

executivo definitivo, ainda se poderia estar fazendo debate também do licenciamento ambiental 1132 

nessa construção, então o DNIT fez um novo estudo, eu não sei o resultado ainda porque a 1133 

empresa que fez ela entregou muito recentemente ao DNIT pra que pudesse fazer uma 1134 

reavaliação do, desse processo aqui da nossa região, então continuamos lutando, mesmo assim 1135 

eu tenho que registrar gente, olha e um ganho que em governo nenhum até agora foi possível 1136 

acontecer e est[a acontecendo nesse tempo, então nós temos realmente que criar as 1137 

oportunidades que são muitas, a FIEMG está de parabéns pela proti, pelo protagonismo de estar 1138 

discutindo as oportunidades para trabalhadores, pra pessoas dessa região e nós queremos que 1139 

chegue sim até Governador Valadares, não chegando a 3º pista é importante, mais nós queremos 1140 

a duplicação, mais o fato é que tem que começar, ela tem que começar, porque no processo a 1141 

gente vai construindo as soluções e as alternativas possíveis para o nosso Vale do Rio Doce e 1142 

nada mais podemos fazer com que se pare em, na região do Vale do Aço que é importante, 1143 

região irmã nossa, mais o gasoduto ficou lá não chegou ate Valadares, estamos brigando pelo 1144 

gasoduto aqui, porque o novo Hospital Regional, o novo Laticínio que o Wellington trabalhou, 1145 

nós vamos inaugurar agora, que ele foi protagonista em trazer e ser precursor do Laticínio 1146 

Valadares, esse processo de desenvolvimento e extremamente importante pra nossa cidade, então 1147 

eu deixo aqui também que eu não quero misturar com a emoção que me toma nesse momento 1148 

que e grande, porque são anos de luta, de muita luta, de muitos dias de negociações em Brasília, 1149 

no estado, junto ao DNIT de 4 ou 5 anos no qual eu estou fazendo parte na minha gestão, mais 1150 

antes de ser prefeita, quando ainda deputada por Minas Gerais, mais eu quero registrar que 1151 

havendo possibilidade eu quero solicitar mesmo ao Leonardo que aqui está, à equipe da 1152 

SUPRAM e quero terminar, eu sou uma testemunha, Maria Helena, testemunha do empenho que 1153 

a equipe da SUPRAM fez nos últimos meses diuturnamente para que essa ETE de Valadares 1154 

pudesse chegar nesse momento e ser aprovada e também chegar aqui a discussão do 1155 

licenciamento ambiental, sou testemunha disso porque fui várias vezes à SUPRAM discuti várias 1156 

vezes com a Maria Helena, então  a equipe realmente ela, ela precisa de ter a valorização técnica, 1157 

que eu gostaria de deixar aqui registrado pelo empenho que foi feito ao longo dos anos, mais eu 1158 

quero terminar, dizendo assim, olha se for possível ser 10 dias que seja 10, mais que seja 5, então 1159 

nosso Promotor Leonardo naquilo que ele é e tem qualidades, estudioso, se ele puder acelerar 1160 

esse processo vai ser fundamental para nossa cidade, pra Minas Gerais, pra nossa região, pra 1161 

salvar vidas, cuidar do nosso meio ambiente, porque claro que todo processo ambiental já foi 1162 

estudado e claro que vai haver perdas ambientais, mais nós temos que compensar essas perdas, 1163 

temos que compensar pra garantir vida, garantir desenvolvimento e garantir oportunidades pra 1164 

todos, então esse e o meu registro aqui e a minha manifestação, muito obrigado. Leonardo 1165 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, prefeita, muito obrigado, mais algum 1166 

inscrito que se manifestar? Pois não, vou conceder 3 min. pra cada um, ok. Por favor, se 1167 

apresente. Rosane Azevedo, Presidente da FIEMG Regional do Rio Doce e pequena empresária 1168 

de Governador Valadares - boa tarde a todos, é uma tristeza muito grande eu ta vendo isso 1169 

acontecer aqui hoje, isso é um sonho nosso de pequeno empresário, eu comecei em Governador 1170 

Valadares como sacoleira, eu eduquei meus filhos e hoje todos são formados e nenhum pode 1171 
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estar dentro de Governador Valadares comigo, eu espero que vocês quando tiverem seus filhos 1172 

grandes possam ter uma Valadares melhor, possam ter uma rodovia melhor e possam ter seus 1173 

filhos aqui, porque eu não posso, porque eles pra criar, poder ter uma vida melhor tiveram que 1174 

sair tudo para a 100km de Governador Valadares, quando eu tomei posse aqui nessa FIEMG eu 1175 

falei isso aqui, tudo para a 100km de Valadares, nada a gente consegui trazer pra cá, foram anos 1176 

de trabalho foi o ano de eu deixar a minha indústria, a minha empresa pra lutar junto a SUPRAM 1177 

a FIEMG a trabalhar, a mostrar, a ir pra rua, fizemos passeata, fizemos manifestação, fiz de tudo 1178 

que foi possível ser feito pra que isso aqui hoje fosse gloriado, fosse um dia de glória, pra nós de 1179 

Governador Valadares estamos com a alto estima lá embaixo por que nada chega aqui, eu não 1180 

sou de Valadares, eu sou de Baixo Guandu, mas vim pra cá com menos de 6 meses de idade, 1181 

então eu vejo Valadares como minha cidade, então hoje pra nós é um dia de luto, que me 1182 

desculpe Dr. Leonardo, que eu tenho uma admiração incrível por ele é um homem correto, justo, 1183 

super, excelente promotor é o que eu falo com a Maria Helena, muitas vezes a gente conversa e 1184 

fala as coisas sobre ele, mais hoje eu posso te falar que dentro das redes sociais de Governador 1185 

Valadares e nós como empresários e eu como empresária que já cheguei a ter quase 150 1186 

funcionários em Governador Valadares e hoje eu não tenho nem 30, porque o comércio não ta 1187 

admitindo isso, a cada dia vai caindo mais, a cada dia nossa cidade vai piorando mais e eu vejo 1188 

ainda com mais tristeza que eu tenho sabido ultimamente que são das pessoas que estão 1189 

chegando dos Estados Unidos e não estão encontrando mais o que fazer e estão se suicidando e 1190 

isso também é uma responsabilidade nossa, porque o crescimento da cidade, o crescimento da 1191 

região depende de nós gente, nós temos que lutar por ela, então hoje infelizmente pra nós de 1192 

Governador Valadares é um dia de luto, porque a gente esperava a aprovação disso. Leonardo 1193 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, temos mais uma pessoa inscrita quer se 1194 

manifestar? E logo em seguida eu vou encerrar, e vou começar a votação a data da reunião 1195 

extraordinária. Se apresente, por favor. Marília Zazar, supervisora do meio ambiente do DNIT 1196 

em Minas Gerais - boa tarde, com relação a obra, o tempo, eu faço minhas as palavras da 1197 

Prefeita, realmente nem sempre o que os técnicos do DNIT querem é o que a gente consegui 1198 

fazer, hoje eu falo pra vocês o seguinte, que mesmo tendo demorado, porque todo hora que a 1199 

gente fala que vai fazer uma intervenção o governo fala que vai fazer concessão, a 040 saindo 1200 

pro Rio tem o mesmo problema, nós íamos fazer a intervenção agora já vai ser concessão, 116 1201 

sempre assim, então ta parecendo que o DNIT e o errado na situação, erramos muito não resta 1202 

dúvida, mais nessa situação agora o que eu posso adiantar pra vocês, hoje nós temos lotes já 1203 

licitados e contratados, com relação aos túneis que era a nossa esperança de já iniciar agora 1204 

mesmo dentro do período de chuva que era o que nós íamos começar, temos já lá no túnel do Rio 1205 

Piracicaba já tem inclusive as empresas já estão levando os equipamentos pra lá, então assim eu 1206 

sei que nós demoramos, eu sei que nós erramos em muitas coisas, mais nós temos dinheiro, nós 1207 

temos contrato e só nos falta licença, com relação ao que o conselheiro falou que o DNIT joga a 1208 

drenagem direto no curso d‟água eu falo com ele com certeza o DNIT fez isso mesmo e uma das 1209 

coisas que assim, eu to procurando corrigir, porque antigamente nós tínhamos uma idéia, que não 1210 

tinha, antigamente que eu fala e que eu sou desde o DER, nós tínhamos uma preocupação em 1211 

quanto mais rápido nós tirarmos a água do curso, do leito estradal melhor tá, hoje o DNIT não 1212 

tem mais essa, essa idéia, o que a gente faz e o seguinte, quanto mais rápido eu consegui tirar do 1213 

leito estradal e retardar a chegada dele no curso d‟água, se eu consegui infiltrar essa água, se eu 1214 

consegui limpar essa água antes é o que a gente tem feito, com relação ao que o Dr. Leonardo 1215 

falou, com relação as espécies óticas isso é outra preocupação nossa é uma coisa que eu venho 1216 

batendo a muito tempo no DNIT porque, por exemplo, a hidro-semeadura fica parecendo, eu 1217 

brinco lá com o pessoal  que parece que nós estamos criando cavalo, porque a gente tem muita 1218 

massa vegetal e pouca trama, então isso não traz benefício nenhum, então deram no último 1219 

concurso entraram vários engenheiros que quando eu assumi a supervisão era eu e Deus pra fazer 1220 



 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM 
Secretaria Executiva 

 

Página 26 de 32 

a parte de projeto, de licenciamento ambiental e de desapropriação, hoje nós temos mais 1221 

engenheiros nesse último concurso entraram agora vários engenheiros de várias áreas, não só 1222 

engenheiros, geólogos, geotécnicos, ambientalistas, então hoje o DNIT ta com um corpo técnico 1223 

muito mais avançado, então eu falo com vocês o seguinte, nós erramos muito, muitas coisas que 1224 

nós fizemos aí pra traz nós estamos procurando corrigir, em cada intervenção que a gente faz na 1225 

rodovia, mais agora o que eu peço a vocês e o seguinte, hoje com relação a 381 nós temos um 1226 

bom projeto, o que a prefeita falou e verdade, nós temos um projeto executivo, houve uma falha 1227 

só na posição, nós temos um projeto executivo e esse projeto executivo pelo sistema RDC que e 1228 

o Regime Diferenciado de Contrato, ele foi classificado como projeto básico pra que pudesse 1229 

realmente ter alguma melhoria durante a execução das obras, porque o que nós estamos querendo 1230 

e acertar, o que nós estamos querendo e fazer a coisa o melhor possível para o governo, para os 1231 

usuários e para o meio ambiente, hora  nenhuma nós estamos falando assim vamos fazer de 1232 

qualquer jeito, não, o DNIT quer acertar, que fazer a coisa bem feita e preservando o máximo o 1233 

meio ambiente, pode ter assim a convicção que o DNIT agora é uma Instituição preocupada 1234 

muito mais com o meio ambiente do que nós éramos a 40 anos atrás, 50 ano atrás, quando 1235 

fizemos a nossa malha, então o que eu peço é somente um voto maior (falha na gravação), e ver 1236 

que o DNIT está querendo acertar tá, com relação ao que a prefeita falou a duplicação desse lote 1237 

aqui realmente o DNIT ta estudando e ta buscando viabilizar essa duplicação, uma das brechas 1238 

que a gente tem é se nesse contrato não fizer um, como se diz, um acréscimo maior do que o 1239 

previsto na legislação que alguma coisa a gente já pode fazer no lote 1, mais o DNIT ta 1240 

procurando viabilizar economicamente pra fazer a duplicação sim tá, muito obrigado. Leonardo 1241 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, senhora Marília, muito obrigado, eu 1242 

vou fazer a troca da fita ali, só um min por favor. Ok! Muito bem senhores conselheiros, temos 1243 

aqui uma proposta para a reunião extraordinária a se realizar no dia 15 de Janeiro, existe alguma 1244 

outra alternativa, alguma outra data a ser sugerida, não, não havendo eu coloco em votação com 1245 

fundamento do artigo 19 inciso 2 do regimento interno a convocação de reunião extraordinária 1246 

para deliberação exclusiva da matéria constante do item 8.1 dessa pauta, Departamento Nacional 1247 

de Estruturas e Transportes DNIT BR 381; Aqueles que estiverem de acordo com a convocação 1248 

da reunião extraordinária para a data de 15 de Janeiro de 2014 as 14hs permaneçam como estão; 1249 

APROVADA, por unanimidade, então está convocada a reunião extraordinária para o dia 15 de 1250 

Janeiro do ano de 2014. Ok. E ficam já desde esse momento todos os conselheiros convocados 1251 

para essa reunião, oportunamente a nossa superintendente encaminhará o material e a 1252 

convocação formal.  Item 9- Processo administrativo para exame de licença de instalação 1253 

corretiva. 9.1- Prefeitura Municipal de João Monlevade; Estação de tratamento de esgoto, ET 1254 

Cruzeiro Celeste; Interceptores, emissários, elevatórios e reversão de esgoto; Tratamento de 1255 

esgoto sanitário; João Monlevade- MG; Processo administrativo nº 12066/2010/003/2011 Classe 1256 

3; Apresentação SUPRAM leste mineiro. Destaque da Procuradoria Geral de Justiça. Leonardo 1257 

Castro Maia, Ministério Público - posso? Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da 1258 

Mata – ok, peço ao pessoal da platéia pra fazer selênio, por favor. Leonardo Castro Maia, 1259 

Ministério Público - o meu destaque nesse procedimento era semelhante aquele da estação de 1260 

esgoto de Valadares, eu queria que até a SUPRAM se tiver aquela condicionante eu acho que nós 1261 

podemos superar a questão do lodo.  1262 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ao microfone, por favor. E o lodo 1263 

só vai começar a ser gerado depois do efetivo início da operação. Leonardo Castro Maia, 1264 

Ministério Público - isso pra mim ficou claro, a questão é de haver uma condicionante falando 1265 

que, exatamente. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata  – ok. Juliana, 1266 

SUPRAM Leste - a prefeitura de João Monlevade, ela já possui um aterro, o aterro é da 1267 

prefeitura de João Monlevade é um consócio que tem com outros municípios, o aterro está até 1268 

em licença, em processo de licença na SUPRAM, então ele já existe e é da própria prefeitura 1269 
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esse aterro, então por isso que não houve a necessidade de solicitar essa condicionante com a 1270 

declaração do receptor do lodo. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - mais esse aterro ele 1271 

não ta licenciado, não seria o caso de ter uma condicionante similar àquela que foi colocada no 1272 

outro procedimento, ou seja, comprovar que naquela ocasião eu terei um local adequado pra 1273 

dispor do meu lodo. Wesley, SUPRAM Leste - o fato do aterro do consócio municipal, o 1274 

processo estava em revalidação, ele perdeu o prazo de entrega de informação complementar por 1275 

esse motivo ele teve que formalizar uma licença de operação corretiva, então hoje o aterro 1276 

funciona por meio de um TAC, então o processo de LOC formalizado aqui em Valadares, na 1277 

SUPRAM Leste, mais a disposição lá ela e adequada, a forma de disposição do aterro ela e 1278 

adequada, o motivo de ser uma licença de operação corretiva em análise é pelo fato de que ele 1279 

perdeu o prazo na entrega de informação complementar da revalidação. Leonardo Castro Maia, 1280 

Ministério Público - mais a estação já dispõe lá o lodo, ainda não né. Wesley, SUPRAM Leste - 1281 

ela vai entrar em operação e como. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - sim, exatamente, 1282 

eu estou apenas perguntando isso pelo seguinte, a minha preocupação é que ao tempo da 1283 

operação ele deverá ter um local adequado, licenciado, etc., essa situação do aterro que vocês 1284 

estão colocando como uma situação que resolve o problema, ela pode ao tempo da licença de 1285 

operação não resolver, concordam, então não seria interessante ter uma condicionante similar ao 1286 

outro procedimento.  Wesley, SUPRAM Leste - em discussão com a equipe, dentro do processo 1287 

já consta que a disposição ocorrerá dentro do próprio aterro que é da própria prefeitura, mais a 1288 

gente não vê prejuízo em inserir essa condicionante. Leonardo Sorbliny Schuchter, 1289 

Superintendente Zona da Mata - vocês poderiam fazer a leitura da condicionante, por favor, que 1290 

ai a gente já coloca em votação com a condicionante. Wesley, SUPRAM - seria a mesma do 1291 

processo da ET Santos Dumont; Apresentar documentos de regularização ambiental e declaração 1292 

do receptor dos resíduos sólidos provenientes da etapa de gradeamento e do lodo desidratado 1293 

alegando condições adequadas para recebimento e tratamento de disposição final, prazo na 1294 

formalização da licença de operação, não há prejuízo. Leonardo Sorbliny Schuchter, 1295 

Superintendente Zona da Mata - mais alguma questão Dr. Leonardo? Não. Não havendo eu 1296 

coloco em votação o processo com a condicionante proposta, ok. 9.1- Prefeitura Municipal de 1297 

João Monlevade, aqueles que estiverem de acordo com o parecer único e também com a 1298 

condicionante já sugerida aqui pelo conselheiro Leonardo e aprovada pela SUPRAM permaneça 1299 

como esta, APROVADO. Denise Bernardes Couto, FIEMG - (falha na gravação), que é pra 1300 

registrar em ata, a FIEMG é favorável a concessão da licença, entretanto votamos contra a 1301 

condicionante nº 5, tendo em vista a questão da compensação por intervenção em APP da 1302 

resolução CONAMA 369, uma vez que o novo código florestal e a nova lei mineira não prevêem 1303 

mais a compensação por intervenção em APP devidamente autorizada como pra 1304 

empreendimentos de utilidade pública que e esse caso. Leonardo Sorbliny Schuchter, 1305 

Superintendente Zona da Mata – ok, feito o registro vamos ao item 11- Processo administrativo 1306 

para exame de licença de operação para pesquisa mineral. 11.1- Minero Metalúrgica Divinópolis 1307 

LTDA.; Lavra a céu aberto sem tratamento ou com tratamento a seco; Minério de ferro pra 1308 

pesquisa mineral; Posto de abastecimento; Sabinópolis - MG; Processo administrativo nº 1309 

26466/2011/001/2013 DNPM nº 832370/2005 Classe 1; Apresentação SUPRAM Leste Mineiro; 1310 

Destaque da Procuradoria Geral de Justiça. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - eu fiquei 1311 

com uma dúvida aqui pelo seguinte, salve engano que tá aqui, processo pra licença de operação 1312 

pra pesquisa mineral, e no entanto a atividade na DN tá como Lavra, é isso, verifiquem aí, e aí a 1313 

minha dúvida é essa, se é Lavra não teria que ser LP, LI, LO. Wesley, SUPRAM Leste - essa é 1314 

uma dificuldade que o próprio órgão ambiental hoje tem em estabelecer, porque a DN 174 que 1315 

trata especificamente da pesquisa mineral ela é recente, do final do ano de 2012, só que ela trata 1316 

somente dos códigos específicos pra pesquisa quando haveria necessidade de supressão de 1317 
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vegetação nativa em estágio médio e avançado o que não e o caso desse processo, então nós não 1318 

poderíamos enquadrar o empreendimento na atividade de pesquisa se ele não fará supressão de 1319 

vegetação nativa do bioma mata atlântica em estágio médio ou avançado, nesse caso assim como 1320 

foi o caso da Mina da Baratinha geo 4, que já foi julgado no final também do ano passado foi 1321 

enquadrado no código de lavras pra que a gente pudesse proceder o licenciamento do 1322 

empreendimento porque não existe pesquisa mineral sem supressão de vegetação nativa em 1323 

estágio médio ou avançado, então foi adotado o código de lavra por uma questão de 1324 

entendimento pra não ocorrer prejuízo no licenciamento. Leonardo Castro Maia, Ministério 1325 

Público - entendi. Então é por uma omição da DN, estão aplicando analogicamente o código da 1326 

lavra, outra dúvida minha é, parece que não foi exigida a compensação do SNUC e aí, do SNUC 1327 

do artigo 36, seria o caso de exigirmos de incluirmos uma condicionante. Emerson, SUPRAM 1328 

Leste - esse empreendimento ele foi enquadrado em classe 1, então não está, não foi instruído 1329 

com EIA/RIMA. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - entendi, mais uma dúvida agora 1330 

técnica não sei se seria pertinente, eu queria ouvir da equipe, eu pensei em inclusão de uma 1331 

condicionante pra exigir, não sei se o termo correto e esse, enlonamente, enlonar o caminhão e o, 1332 

a lona sobre o que vai transportar o minério e isso vai prejudicando a via, vai causando 1333 

transtorno pra, e além desse envelopamento do caminhão, lonas no caminhão como acontece em 1334 

várias minas é também um lavador na saída do veículo, porque senão ele vai sujando a via vai, 1335 

uma lavador de pneus como disse o colega José Ângelo, se estiverem de acordo eu até proporia 1336 

essa inclusão. Wesley, SUPRAM Leste - quanto a questão do lonamento na verdade já é proibido 1337 

pela própria, pelo código de trânsito você transportar qualquer tipo de material agranel que tenha 1338 

possibilidade de se deslocar sem o lonamento, então é como eu poderia dizer, já é uma questão 1339 

regulamentada pelo código de trânsito brasileiro, quanto a questão do lavador, tecnicamente nós 1340 

não vemos prejuízo na inserção dessa condicionante, até porque vamos dizer assim ,o objetivo 1341 

seria justamente de evitar a dispersão de qualquer tipo de material no transcorrer desse processo, 1342 

agora alguma questão talvez mais específica quanto a relação de apresentação de um projeto pra 1343 

verificar o local e a implantação seria talvez interessante inserir uma condicionante pra que ele 1344 

apresentasse isso pra SUPRAM pra gente poder avaliar quais são as condições e até mesmo a 1345 

forma de tratamento que vai ser empregada no processo de lavagem pra descarte do efluente. 1346 

Wilson Starling, SEDE - às vezes pode ate não ter necessidade desse lavador, digo porque aquilo 1347 

é, não sei se alguém do empreendimento tá aí presente? Você poderia responder pra gente, 1348 

haveria o caminhão que sair da mina, o caminhão que vai sair da mina ele vai sair da mina 1349 

diretamente pra pegar a rodovia ou. Henrique, Mínero Metalúrgica Sabinópolis - então, sim ele 1350 

sai em direção a, o caminhão sim, ele é um volume menor de caminhões, por ser apenas uma 1351 

pesquisa mineral, então a principio estamos estudando a viabilidade de se realizar uma lavra, 1352 

então é o processo inicial de pesquisa a gente tem um maciço rochoso como pode ser observado 1353 

no parecer único nas fotografias e é um volume menor de caminhões, mais ele se dirige sim em 1354 

direção a Sete Lagoas e Belo Horizonte, Sarzero mais precisamente. Leonardo Castro Maia, 1355 

Ministério Público Leonardo – o senhor acha que seria razoável instalar um lavador e colocar 1356 

lona sobre os caminhões pra evitar problema com os demais veículos na estrada, porque mesmo 1357 

que sejam poucos caminhões o problema se da e caso a caso, caminhão a caminhão, então eu 1358 

pergunto se seria razoável nós dispormos aqui que haveria esse equipamento pra, pra uma 1359 

cautela dos demais usuários da rodovia. Henrique, Mínero Metalúrgica Sabinópolis - entendi, e 1360 

viável sim é uma, é algo que a empresa já realiza a empresa parceira que e a Eco Estil que deve 1361 

receber o material e já existe ate um padrão de lavador de rodas que já é conhecido pela 1362 

SUPRAM central e eu acredito que pode ser viável sim a instalação dele. Leonardo Sorbliny 1363 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ok, eu vou colocar o processo em votação e logo em 1364 

seguida, são duas condicionantes então não é. Henrique, Mínero Metalúrgica Sabinópolis - uma, 1365 

só do lavador. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - só a do lavador. 1366 
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Henrique, Mínero Metalúrgica Sabinópolis - acho que e a do lavador apenas. Leonardo Sorbliny 1367 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata  - ok, da lona está bem resolvido ne. Henrique, Mínero 1368 

Metalúrgica Sabinópolis - não teria. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da 1369 

Mata - lona e colocada? Henrique, Mínero Metalúrgica Sabinópolis - colocada é já e outro 1370 

procedimento da empresa Eco Estil, que também vai ser quem vai fazer o transporte e como os 1371 

analistas já falaram é uma regulamentação que está na legislação, não tem como não segui-la. 1372 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ta, vou colocar em votação o 1373 

processo; 11.1- Minero Metalúrgica Sabinópolis LTDA, aqueles que estiverem de acordo com o 1374 

parecer único da SUPRAM, permaneçam como estão, APROVADO. Com relação às 1375 

condicionantes vamos trabalhar aqui a redação, peço auxílio do conselheiro Leonardo e da 1376 

equipe da SUPRAM. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - acho que a SUPRAM tá, não 1377 

sei se eles estão deliberado a redação, sim então. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente 1378 

Zona da Mata - então vamos aguardar 1 min, SUPRAM o reloginho está girando. Senhores, 1379 

vamos lá, SUPRAM são duas condicionantes. Wesley, SUPRAM Leste - na verdade são três, 1380 

vamos lá, seria as condicionantes com relação ao lavador; Apresentar projeto de lavagem do 1381 

sistema dos veículos para o transporte de minério, bem como as respectivas medidas de controle 1382 

ambiental, acompanhado da ART do profissional responsável por sua elaboração, 30 dias o 1383 

prazo. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ok, vamos votar? Todos 1384 

entenderam. Aqueles que estiverem de acordo com a condicionante proposta permaneçam como 1385 

estão, APROVADA. Wesley, SUPRAM Leste - então mais uma condicionante em relação ao 1386 

sistema de lavagem; Implantar o projeto de lavagem do sistema de rodagem dos veículos, após 1387 

aprovação pela equipe técnica da SUPRAM. Apresentar relatório fotográfico comprovando a 1388 

instalação do referido sistema. Prazo antes do início da instalação. Leonardo Sorbliny Schuchter, 1389 

Superintendente Zona da Mata - todos entenderam? Então em votação; Aqueles que estiverem de 1390 

acordo com a inserção desta condicionante permaneçam como estão; APROVADA. Wesley, 1391 

SUPRAM Leste – a terceira condicionante com relação ao transporte; Exercer o transporte de 1392 

carga mineral somente com a utilização de lonas nos veículos. Prazo durante a vigência da LO 1393 

PM. Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata – ok, aqueles que estiverem 1394 

de acordo com a condicionante permaneçam como estão; APROVADA também, então tivemos 1395 

aí à inclusão de três novas condicionantes. Obrigado equipe da SUPRAM. Item 13- Processo 1396 

administrativo para exame de prorrogação de prazo de validade da licença de instalação. 13.2- 1397 

SPE Cachoeira Grande Energia S.A; PCH Cachoeira Grande; Barragem de geração de energia 1398 

hidroelétrica; Santa Maria do Suasuí- MG; Processo administrativo nº 00330/2005/002/2008 1399 

Classe 5; Apresentação SUPRAM Leste Mineiro; Destaque da Procuradoria Geral de Justiça. 1400 

Leonardo Castro Maia, Ministério Público - senhor presidente, eu já sanei a minha dúvida aqui 1401 

através do próprio parecer, tá bom, então sem mais questionamentos. Leonardo Sorbliny 1402 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - ok, mais alguma questão? Não havendo em votação 1403 

13.2- SPE Cachoeira Grande Energia S.A PCH Cachoeira Grande; Aqueles que estiverem de 1404 

acordo com o parecer único da SUPRAM pela prorrogação do prazo de validade da LI, 1405 

permaneçam como estão; APROVADA. Preciso agora da nossa superintendente regional para 1406 

apresentação da proposta da agenda anual para as reuniões desta URC pro ano de 2014. Wilson 1407 

Starling, SEDE – Dr. Leonardo, eu queria fazer um, levantar uma questão de ordem que até o Dr. 1408 

Leonardo Maia, que é tanto Leonardo, Leonardo Sustem e Leonardo Maia, então é o seguinte, 1409 

nós fomos comunicados aqui pelo ilustre representante do Ministério Público da concessão de 1410 

uma liminar com referência ao projeto da 270 e o 5.1, 5.1, item 5.1, até o momento foi recebida a 1411 

ordem de ser retida de pauta? Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - não 1412 

recebi a intimação, mais a decisão e pública, não é conselheiro? Peço ao senhor que confirme 1413 

essa informação. Wilson Starling, SEDE - e essa que é uma questão que é a minha dúvida. 1414 

Leonardo Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - sim, se a decisão é pública eu 1415 
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tenho que cumpri-la. Leonardo Castro Maia, Ministério Público – a decisão está disponível no 1416 

site do TJ, qualquer um dos senhores pode acessar, tá bom, ela foi impressa, inclusive aqui na 1417 

decisão tem o, no cabeçalho tem o código do site a onde a decisão tá disponível tá, então eu 1418 

asseguro aos senhores que a decisão foi proferida nesses termos. Wilson Starling, SEDE - minha 1419 

preocupação o senhor entendi ne. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - mais lógico. 1420 

Wilson Starling, SEDE - o senhor a de convir que. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - 1421 

claro, sem sombra de dúvidas. Wilson Starling, SEDE - em fundamento, uma vez que o seguinte, 1422 

se nós fomos citados nós não temos que nos abster de votar, então não seria melhor votar e aí 1423 

depois haver a decisão lá, por que nós não fomos citados ate agora, então se não houve citação, e 1424 

uma comunicação que tá sendo feita verbal até então, não foi retirado de pauta ainda, mais a 1425 

questão que eu to discutindo é essa, porque o motivo da retirada de pauta dele e exatamente a 1426 

decisão, se nós não fomos citados na decisão ainda não há no mundo para os conselheiros a 1427 

retirada de pauta. Leonardo Castro Maia, Ministério Público - mais é, eu to comunicando ao 1428 

senhor a decisão, o senhor tá ciente da decisão, o senhor pode até não acreditar na minha, na 1429 

minha palavra. Wilson Starling, SEDE - eu não consegui acessar, eu não consegui acessar. 1430 

Leonardo Castro Maia, Ministério Público - sim, mais a decisão foi proferida e foi informada ao 1431 

senhor, ciente o senhor está, se o senhor quiser decidir contra a decisão faça por própria conta e 1432 

risco, agora eu comuniquei ao senhor e ela ta disponível na internet, então assim se o senhor 1433 

quiser ver no meu computador eu posso mostrar eu to a disposição do senhor. Leonardo Sorbliny 1434 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata – e o item de fato está retido de pauta ate por que a 1435 

ordem está dirigida ao presidente da URC e eu na condição de presidente suplente obviamente 1436 

sou obrigado a cumpri a decisão e não há qualquer possibilidade disponível. Wilson Starling, 1437 

SEDE - apenas pra esclarecer porque isso no futuro pode acontecer outra vez. Leonardo Sorbliny 1438 

Schuchter, Superintendente Zona da Mata - sim, sim se a decisão é pública vamos cumpri-la. 1439 

Wilson Starling, SEDE - tá beleza, muito obrigado. Leonardo Sorbliny Schuchter, 1440 

Superintendente Zona da Mata - Maria Helena temos agora o item 14 a proposta de agenda para 1441 

o ano de 2014 passo a palavra a você. Maria Helena, SUPRAM Leste - senhores conselheiros eu 1442 

gostaria de saber dos senhores se podemos manter a atual agenda que e a terceira terça-feira do 1443 

mês ou se os senhores tem uma outra proposta, pode manter? Então fica mantida a data terceira 1444 

terça-feira do mês para o calendário das reuniões do COPAM de 2014, quanto a questão de 1445 

conhecer o processo, olhem só, eu gostaria do fundo do meu coração que os senhores 1446 

conhecessem o processo, é muito interessante, inclusive é uma forma de cidadania conhecer 1447 

aquilo que a gente ta votando, nós nos colocamos aqui, olha eu posso falar quem são os 1448 

conselheiros que normalmente vão a SUPRAM, Dr. Leonardo, a policia militar e só. Lá não tem 1449 

SUPRAM, todos os senhores são convidados, quando eu os treinei, capacitei eu falei isso pros 1450 

senhores, então por que eu os estou convidando, é interessante que os senhores conheçam o 1451 

processo pra os senhores terem mais segurança, não se fixem somente no parecer dessa vez 1452 

conheçam o projeto, é interessante, eu sei que todos os processos não é possível que os senhores 1453 

estejam na SUPRAM, mais façam o esforço não custa nada se não puderem ir todos montem 1454 

uma comissão avisem com antecedência nós vamos recebê-los, entendeu, agora eu preciso ser 1455 

avisada pra poder disponibilizar o processo, porque hoje por exemplo, o promotor vai levar, 1456 

assim que ele devolver eu disponibilizo pros senhores, beleza meninos, vocês, beleza, assim que 1457 

o promotor devolver nós vamos disponibilizar, montem uma equipe e vão visitar, ser conselheiro 1458 

não e só vir aqui e votar não gente, tá certo. José Ângelo Paganini, Fundação Relictos- oh, Maria 1459 

Helena só uma informação, esses processos estão digitalizados e estão disponíveis no SIAM, não 1460 

é isso. Maria Helena, SUPRAM Leste - não sei, não posso te afirmar e eu não confirmo, porque 1461 

muitas vezes, eu não sei se são disponíveis no SIAM porque muitas vezes o SIAM não funciona, 1462 

então se eu tiver certeza absoluta que o SIAM funcionasse 100% eu diria, olhem o processo no 1463 

SIAM, como eu não tenho essas certeza, você tem e sabe se ele tá todo disponível Wesley. 1464 
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Wesley, SUPRAM Leste - senhor conselheiro eu estava ate comentando mais cedo com o Dr. 1465 

Leonardo porque nós temos algumas dificuldades em relação a alguns formatos que foram 1466 

apresentados, por exemplo, nós temos vários documentos lá principalmente projetos geométricos 1467 

que eles estão apresentados no formato A3 e nós não conseguimos digitalizar nesse formato, eu 1468 

ia solicitar até ajuda do empreendedor no intuito de disponibilizar a parte do arquivo digital que 1469 

contenha o projeto geométrico pra que seja até mais fácil visualização por parte dos conselheiros, 1470 

é porque justamente o formato impedi a gente e nós tivemos um outro incidente eu acho até 1471 

nesse, em relação ao nosso sistema, o nosso sistema não tava preparado pra (falha na gravação), 1472 

então quando estourou o sétimo dígito esse ano o sistema ele não reconhecia a digitalização de 1473 

documentos que tenham protocolos a partir de 1 milhão, então nós chegamos a fazer alguns 1474 

arquivos digitais do que fora apresentado, mais as plantas especificamente que são várias pastas 1475 

por lote nós não temos isso em meio digital porque a gente não tem equipamento que consiga 1476 

digitaliza isso. José Ângelo Paganini, Fundação Relictos -  o que esses problemas vão ser 1477 

sanados um dia ou outro, o motivo da minha pergunta é o seguinte, porque deveriam, a 1478 

SUPRAM deveria disponibilizar senha para os conselheiros ter acesso a essas informações, a 1479 

gente sabe que alguns conselheiros têm essas senhas e tem acesso ao SIAM e outros não, a gente 1480 

gostaria. Maria Helena, SUPRAM Leste - no SIAM às vezes nem a gente consegui acessar. José 1481 

Ângelo Paganini, Fundação Relictos - pois é, mais eu acho que isso é um direito do conselheiro 1482 

pra ele poder acessar e ter uma informação um pouco mais detalhada, então eu to fazendo essa. 1483 

Maria Helena, SUPRAM Leste - conselheiro nenhum tem senha não, aqui nessa SUPRAM. José 1484 

Ângelo Paganini, Fundação Relictos - FIEMG tem, a FIEMG tem, hem. Maria Helena, 1485 

SUPRAM Leste - mais é restrito, é restrita. José Ângelo Paganini, Fundação Relictos - eu sei que 1486 

alguns têm, eu não tenho. Vocês têm a senha de acesso ao SIAM. Denise Bernardes Couto, 1487 

FIEMG - eu tenho, eu tenho como conselheira, eu tenho como conselheira. José Ângelo 1488 

Paganini, Fundação Relictos - eu estou pedindo como conselheiro. Denise Bernardes Couto, 1489 

FIEMG - sim com certeza. Maria Helena, SUPRAM Leste – Dr. Leonardo o senhor tem a senha 1490 

do SIAM não tem? Como conselheiro? A oh! Não, mais tem a senha pros conselheiros. Denise 1491 

Bernardes Couto, FIEMG - eu tenho. Tem senha pros conselheiros. José Ângelo Paganini, 1492 

Fundação Relictos - mandar pra quem? Ela não ta sabendo de nada agora eu vou mandar pra ela, 1493 

ela vai arquivar. Denise Bernardes Couto, FIEMG - minha e antiga, a minha é desde, não, mais a 1494 

minha e antiga desde 2009, eu acho. José Ângelo Paganini, Fundação Relictos- tá bom, tá ok, eu 1495 

vou fazer a solicitação formal pra você Maria Helena. Denise Bernardes Couto, FIEMG – uai, 1496 

isso, a gente tem esse direito e importante. Maria Helena, SUPRAM Leste - pode fazer. O gente, 1497 

todos os conselheiros que precisam, que querem senha podem pedir, manda um email e o 1498 

Pedrinho disponibiliza ne Pedrinho, podem mandar inclusive a partir de amanha. José Ângelo 1499 

Paganini, Fundação Relictos - vou fazer uma solicitação formal. Maria Helena, SUPRAM Leste 1500 

- senhores conselheiros, para ter acesso à senha do SIAM, os senhores deverão fazer um oficio a 1501 

SUPRAM, porque isso nós vamos encaminhar pro suporte, isso fica lá, isso não fica, não é só ter 1502 

a senha não, porque isso é muito sério, então façam o oficio, nós vamos disponibilizar as senhas 1503 

e os senhores podem acessar os processos, tá certo, e podem fazer a partir de amanhã. Leonardo 1504 

Sorbliny Schuchter, Superintendente Zona da Mata - muito bem senhores, quero agradecer a 1505 

todos a colaboração nesse ano de 2013, espero que em 2014 nós estejamos aqui com saúde e em 1506 

harmonia, todos nós estamos aqui pra buscar a convergência, pra buscar o melhor pra sociedade 1507 

e isso eu poço dizer com toda certeza, a equipe da SUPRAM se dedica diuturnamente a esse 1508 

objetivo que é buscar o melhor pra coletividade, assim como todas as instituições também, existe 1509 

divergências nós temos que lidar com elas, faz parte do regime democrático e é assim que a 1510 

nossa sociedade vai evoluir, vai crescer e nós vamos se Deus quiser um dia alcançar o equilíbrio 1511 

devido, no que diz respeito às questões ambientais e no que diz respeito ao desenvolvimento que 1512 

nós queremos também pro nosso país, pra nossa região, pro nosso estado e por tanto agradeço a 1513 
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todos, estaremos aqui em 2014 se Deus quiser, um Feliz Ano Novo, um ótimo Natal, que a 1514 

mensagem do Cristo possa estar conosco todos os dias e que nós possamos colocá-la em prática 1515 

no nosso dia-a-dia é isso que eu desejo a todos, um grande abraço um bom retorno e até 2014 se 1516 

Deus quiser, um grande abraço. 1517 
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